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RAÚL DOBLADO

La sede del Instituto Internacio-
nal San Telmo en Sevilla acogió 
en la noche de ayer la presenta-
ción de una nueva edición de la 
revista Quién es Quién, publica-
ción que edita ABC en colabora-
ción con San Telmo y el patroci-
nio de Caja Rural y Emvisesa. 

Por tercer año, la ciudad de 
Sevilla contará con el directorio 
empresarial más extenso y 
actualizado en su versión papel 
y digital. Juan Pérez Gálvez, 
director general de San Telmo 
Business School, fue el encarga-
do de dar la bienvenida a este 

encuentro empresarial, en el que 
también participaron el director 
de ABC de Sevilla, Alberto García 
Reyes; José Manuel Cansino, 
profesor del Área de Entorno 
Socioeconómico en San Telmo; y 
el alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, quien clausuró el acto de 
presentación. La revista se 
publicará el próximo 8 de 
octubre.

QUIÉN ES QUIÉN 2023 

Un directorio empresarial para Sevilla
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

La anunciada intención del Gobierno 
de llevar a cabo una vuelta de tuerca a 

la reforma laboral aprobada hace sólo 

dos años está comenzando a inquietar 

a los agentes sociales. En este caso, el 

gabinete dirigido por la vicepresiden-

ta y ministra de Trabajo en funciones, 

Yolanda Díaz, ha centrado el objetivo 

en abordar una reforma del despido en 

España que resulte en un incremento 

de los costes para los empresas que lle-

ven a cabo ceses injustificados. 

Aunque en este viaje parece que el 

Gobierno y los sindicatos CC.OO. y UGT 

irán de la mano, desde la empresa ya 

miran con preocupación cómo se está 

comenzando a labrar el terreno para 

andar el camino del encarecimiento del 

despido. Tal y como publicó este me-

dio, la hoja de ruta del Gobierno si re-

valida la actual coalición es clara: se 

aguardará a la decisión del Comité Eu-

ropeo de Derechos Sociales sobre las 

denuncias de los dos principales sindi-

catos alegando que la normativa espa-

ñola no cumple el planteamiento de la 

Carta Social Europea –fuentes judicia-

les apuntan a que se podría extender 

hasta finales del próximo año–; y con 

ese dictamen –no vinculante–, que se 

prevé desfavorable para la regulación 

de nuestro país, el Gobierno iniciará los 

trámites para virar a un modelo de lo 

que se ha denominado como despido 

reparativo. Con lo que no sólo se salda-

rá la resolución del contrato con el pago 

del equivalente a 33 días por año tra-
bajado sino que se atenderá a las cir-

cunstancias individuales del afectado. 

Restaría flexibilidad 

Desde la patronal, el mensaje es cla-

ro: la medida restaría flexibilidad a las 

empresas, y en un contexto en el que 

se prevé un menor dinamismo labo-

ral causado por la desaceleración eco-

nómica, este marco restrictivo podría 

ser contraproducente para el objetivo 

del mantenimiento de puestos de tra-

bajo. «El coste del despido en España 

es el tercero mas caro de la OCDE. Con-

fundir políticas sociales con económi-

cas es un error», señala sobre esta even-

tual medida el presidente de Cepyme, 

Gerardo Cuerva. Por su parte, el direc-

tor de Economía y Políticas Sectoria-

les de la Cepyme, Francisco Vidal, ase-

guró que «privar a la empresa de fle-

xibilidad es un error», y subraya que 

hacerlo en momentos de dificultad 

económica puede provocar una pérdi-

da de empleo mayor a la que se pro-

duciría con el marco actual. «Hay que 

tener cuidado con el efecto búmeran», 

señalaba el experto. 

Con todo, parece que el plan está tra-

zado, más aún vistas las reivindicacio-
nes que los sindicatos han puesto so-

bre la mesa de cara la creación de un 

nuevo gobierno. «Sabemos que este va 

a ser un debate complejo y no pacífico 

en ningún espacio», señaló también 

ayer el secretario general de CC.OO., 

Unai Sordo, durante la presentación 

de un estudio sobre negociación colec-

tiva elaborado por la Fundación Pri-

mero de Mayo, confirmando que la me-

dida se encuentra dentro de la hoja de 

ruta de las negociaciones con el Go-

bierno. 

«Las fórmulas pueden ser comple-

mentarias»,afirmó Sordo explicando 

que aún no se dan las condiciones de 

aventurar «hasta qué punto están ma-

duras las conversaciones que puedan 

estar teniendo los partidos políticos, 

sobre todo sin saber si habrá un can-

didato designado en la ronda de con-

sultas». No en vano, el líder sindical 

aseguró que «es el momento de intro-

ducir este debate» porque las medidas 

tomadas hasta ahora han demostra-

do que es posible mejorar los compor-

tamientos de las empresas. 

Menos financiación 

Con todo, el escenario de costes para 

la pyme, que podría presionar al alza 

el eventual encarecimiento del despi-

do, no da tregua. Según el indicador 

de Cepyme, las pymes están accedien-

do a una cuarta parte menos de finan-

ciación bancaria que antes de la pan-
demia. Mientras que el volumen de 

nuevos créditos bancarios equivalía 

al 20,3% de las ventas de las pymes en 

el cuatrienio 2016-2019, este porcen-

taje se ha reducido hasta el 15,3% en el 

segundo trimestre de este año, debi-

do a que el tipo de interés medio de los 

nuevos créditos bancarios a pymes se 

ha multiplicado por casi tres en un 

año, al pasar del 1,62% en el segundo 

trimestre de 2022 al 4,45% en 2023. 

La pyme advierte: 
encarecer el despido 
lastrará el empleo en 
plena desaceleración

∑ Sordo reconoce que 
elevar el coste de las 
extinciones está en la 
hoja de ruta de Díaz

Según apunta el estudio sobre la 
negociación colectiva en España 
hecho público ayer por CC.OO. y 
la Fundación Primero de Mayo, 
los trabajadores con contratos 
fijos discontinuos perciben su 
situación laboral de forma 
similar en cuanto a la precarie-
dad que tienen los trabajadores 
con contratos temporales, 
aunque la percepción de seguri-
dad en torno al mantenimiento 

del trabajo es mayor en térmi-
nos generales.  

El informe señala, tras 
preguntar a 1.599 personas, que 
un tercio de los trabajadores 
acepta condiciones en su puesto 
de trabajo que sabe que no son 
legales o reglamentarias y que 
sus condiciones laborales son 
impuestas. Además, un 49% de 
trabajadores considera que no 
tiene capacidad de negociación.

El trabajador fijo discontinuo percibe 
la misma precariedad que un temporal

2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

Fuente: CEPYME sobre la base de Banco de España ABC
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El Cristo de Burgos presenta en el Ayuntamiento los actos del

450 aniversario del crucificado
Una representación de la hermandad del Cristo de Burgos ha acudido este lunes al

Ayuntamiento de Sevilla para presentar al alcalde y a la corporación municipal el programa

de actos del 450 aniversario de la hechura del crucificado, una efeméride que se cumplirá el

próximo 2024. Al encuentro también han asistido el delegado de Fiestas Mayores, Manuel

Alés, el director de Fiestas Mayores, Javier Hernández, así como el hermano mayor de la

corporación de San Pedro, Alberto Martín.

original

Fotografía de familia en el consistorio hispalense

Una representación de la hermandad del Cristo de Burgos ha acudido este lunes al

Ayuntamiento de Sevilla  para presentar al alcalde y a la corporación municipal el programa de

actos del 450 aniversario de la hechura del crucificado,  una efeméride que se cumplirá el

próximo 2024. Al encuentro también han asistido el delegado de Fiestas Mayores, Manuel

Alés, el director de Fiestas Mayores, Javier Hernández, así como el hermano mayor de la

corporación de San Pedro, Alberto Martín.

Momento de la reunión entre ambas instituciones
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En este sentido, "el regidor ha mostrado el apoyo del Ayuntamiento a la hermandad en todos

los eventos extraordinarios  previstos en su calendario y aprobados por sus hermanos. Todo

ello enmarcada en la vinculación que el Consistorio y el Cristo de Burgos mantienen dese

1954, cuando el Ayuntamiento pasó a ser hermano mayor honorario de la corporación y, el

pasado 30 de mayo la hermandad recibió la Medalla de Oro de la Ciudad", apunta el

consistorio.

A falta de confirmación eclesiástica, la imagen del Cristo de Burgos saldrá en procesión tal y

como ocurrió en el año 1973 para presidir, en esta ocasión, una misa pontifical en la Plaza de

San Francisco el día 1 de junio,  sábado, a las diez de la mañana.

Todo hace indicar que la imagen será trasladada en su paso procesional al alba del citado día

y regresará a su templo en la misma tarde. La fecha de esta procesión se encuadra en una

época muy significativa: tan solo dos días después del Corpus Christi. Además, la cofradía

prepara otros actos culturales  para complementar la programación de este aniversario, que

recuerda al Cristo de Burgos como la talla documentada más antigua de toda la Semana

Santa.
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Espadas recuerda que el SAS lleva tres años adjudicando

conciertos sin concursos públicos
Espadas ha solicitado al Gobierno que dé a conocer las listas de espera que desea reducir y

ha lamentado que éste sea primer concurso público que se aprueba para dar conciertos.

Según el socialista, al menos, desde marzo de 2021 se debían haber realizado por concurso

y no de otro modo, que juzga opaco.

original

El presidente de la CEA, Javier González de Lara, y el secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, tras el

encuentro de este lunes. / M. G.

El líder del PSOE de Andalucía, Juan Espadas, apoya la necesidad de un plan de choque

para aliviar las listas de esperas del SAS, pero se pregunta si el Gobierno andaluz ha tirado la

toalla al sacar a concurso dos convenios que suman 734 millones de euros para derivar

pruebas diagnósticas  e intervenciones quirúrgicas al sector privado. Espadas ha solicitado al

Gobierno que dé a conocer las listas de espera que desea reducir y ha lamentado que éste

sea primer concurso público que se aprueba para dar conciertos. Según el socialista, al

menos, desde marzo de 2021 se debían haber realizado por concurso y no de otro modo, que

juzga opaco. Las pruebas diagnósticas costarán 201 millones; el resto es para las

intervenciones quirúrgicas.

Espadas ha reconocido este lunes que es , sobre "evidente que Andalucía necesita un plan de

choque en materia de sanidad", aunque de igual forma se ha preguntado "si hemos decidido

que la sanidad pública ya no es capaz de dar más respuesta y ahora le traspasamos los

recursos públicos a la sanidad privada para que dé respuesta a los usuarios y a los

pacientes". En declaraciones a los medios de comunicación en Sevilla antes de reunirse con

el presidente de la Confederación de Empresarios de Andalucía (CEA), Javier González de

Lara, Espadas se ha reafirmado en el argumento de "por qué no invertimos una parte al

menos de esos setecientos y pico millones en la sanidad pública para que sea capaz de dar

respuesta a las listas de espera".

"Es evidente que la gente no puede seguir esperando meses y meses para pruebas

diagnósticas y para cuestiones que van directamente a su vida o la ponen en peligro", ha

proseguido razonando el líder socialista, quien ha precisado que "nosotros siempre vamos a

apoyar cualquier plan de choque que reduzca las listas de espera". Ha querido reivindicar la

trayectoria de su partido de denuncia sobre la gestión sanitaria para apuntar que "llevamos

meses diciendo a todo el que nos quería oír lo que todo el mundo sabe: las listas de espera

están disparadas". Sobre ese problema y contrarrestarlo con el anuncio de un plan de choque

a través de un concierto con entidades privadas con un macrocontrato de 39 lotes cuyo valor
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es de 533,33 millones, ha indicado que "es una falta de seriedad, en vez de decir cuáles son

las listas", mientras que ha afeado al Gobierno andaluz "decir que vamos a arreglar un

problema que todavía no han reconocido, ni en sede parlamentaria ni en ninguna otra parte".

Espadas, quien ha vinculado ese anuncio de un macrocontrato de 533,33 millones de euros

"ante la no publicación de las listas de espera en Andalucía", ha proseguido pronunciándose

para indicar que "me parece una falta de respeto a los andaluces que no se hayan publicado",

antes de indicar que "sí me consta que ya se han enviado al Gobierno de España y al

Ministerio", de lo que ha colegido que "por tanto se están ocultando en vez de explicar y

contar cuáles son esas listas de espera" y de las que ha indicado que "son bastante gruesas".

El secretario general del PSOE-A ha dejado flotando otra pregunta sobre el ambiente como es

"por qué llevamos tres años adjudicando a dedo a la sanidad privada sin esos concursos o

macro concursos como los que ahora se anuncian", antes de plantear que "esto como mínimo

merece una explicación sólida", mientras ha expresado sus dudas por si "ya hemos

renunciado a un modelo de sanidad pública universal, gratuito, potente y hemos decidido tirar

la toalla y simplemente destinar esa ingente cantidad de recursos a la sanidad privada".

"Mientras tanto, no se están cubriendo vacantes, los quirófanos están cerrados por las tardes y

hay muchísimas necesidades de la sanidad pública que no se están cumpliendo, no se están

cubriendo", ha planteado Espadas en su relato, antes de insistir en que "una explicación

merecen los andaluces".
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Juan Espadas pide a Juanma Moreno que se centre en los

problemas de los andaluces y no en encuestas para elecciones

"dentro de tres años"
El secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, ha reclamado al presidente de la Junta,

Juanma Moreno, que se dedique a trabajar por Andalucía y en resolver problemas y no en

encuestas sobre unas elecciones autonómicas que son "dentro de tres años", con lo que

tiene que "llover" hasta esa fecha. Para el líder del PSOE-A, el presidente andaluz se debe

centrar en los problemas de los andaluces, "de los que nunca habla", más que en seguir

trasladando a la opinión pública lo que le "gustaría que fuesen los resultados de unas

elecciones que son dentro de tres años".

original

El presidente de la CEA, Javier González de Lara, y el secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, tras el

encuentro de este lunes. / M. G.

El secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, ha reclamado al presidente de la Junta,

Juanma Moreno, que se dedique a trabajar por Andalucía y en resolver problemas y no en

encuestas sobre unas elecciones autonómicas que son "dentro de tres años", con lo que tiene

que "llover" hasta esa fecha.

Tras mantener una reunión con el presidente de la Confederación de Empresarios de

Andalucía (CEA), Javier González de Lara, Espadas se ha pronunciado así en relación con el

resultado del barómetro del Centro de Estudios Andaluces (Centra) sobre intención de voto en

las elecciones autonómicas y ha manifestado que cuando un sondeo se distancia "tanto del

resultado de las elecciones generales del 23 de julio es porque alguien está buscando tener el

resultado de una encuesta que le satisfaga".

Para el líder del PSOE-A, el presidente andaluz se debe centrar en los problemas de los

andaluces, "de los que nunca habla", más que en seguir trasladando a la opinión pública lo

que le "gustaría que fuesen los resultados de unas elecciones que son dentro de tres años".

En esta línea, Espadas ha exigido a Moreno "mayor celeridad" y "más transparencia" en la

ejecución de 20.000 millones de fondos europeos que, según explica, dispone Andalucía hasta

2027 para "no tener que devolverlos". Y ha indicado que "hay que culminar el desarrollo de

los fondos europeos" porque estamos en el escenario de mayor financiación de la historia de

Andalucía y tiene que haber mayor capacidad de gestión de la Junta, financiando grandes

transformaciones para que Andalucía salga más fuerte.
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"Andalucía dispone de 20.000 millones de euros hasta el año 2027, una cantidad muy potente

cuya ejecución debe acelerar el Gobierno andaluz", ha explicado Espadas en un comunicado.

Tras advertir de que la Junta "aún no nos ha dado garantía de cumplir los objetivos y tiene

que ser capaz de gestionarlos para no tener que devolverlos", Espadas ha afirmado que la

Formación Profesional es un elemento determinante para cambiar la realidad laboral en

Andalucía, poder bajar las cifras de paro y mejorar la preparación para acceder al mercado

laboral.

Ha avanzado que el PSOE va a impulsar una ley de formación profesional en Andalucía, que

se adapte la norma estatal y que cuente con la implicación de empresarios y sindicatos. "En

determinadas áreas, hay oportunidades laborales y faltan demandantes con formación

adecuada" ha destacado Espadas, quien ha apostado por el cumplimiento de los acuerdos de

concertación social y ha recordado que la Junta ha asumidos muchos compromisos, como la

gestión de servicios públicos e infraestructuras, que tienen que avanzar.

Espadas ha indicado que el Grupo Socialista va a intentar impulsar la Ley de Participación,

una iniciativa "fundamental" para garantizar la participación de los agentes sociales y

económicos y que no tiene sentido demorar más en el Parlamento andaluz, y ha anunciado

que volverá a intentar en la Comisión de Desarrollo Estatutario que se respalde la iniciativa de

profundizar en el autogobierno de Andalucía.

Respaldo a las negociaciones de Pedro Sánchez

Por otra parte, ha mostrado su respaldo y apoyo al presidente del Gobierno en funciones,

Pedro Sánchez, ante la investidura y ha manifestado que España "necesita un Gobierno, un

buen acuerdo para avanzar en el diálogo".

"Sólo nos planteamos la base de un gobierno desde el respeto a la Constitución y siempre

con la premisa de garantizar la igualdad y la convivencia de los ciudadanos vivan donde

vivan", ha recalcado.

Sobre el último barómetro difundido hoy por el 'CIS andaluz', Espadas ha destacado que

cuando el resultado se distancia tanto de las últimas elecciones es porque "alguien está

buscando un resultado que le satisfaga".

Ha reclamado un plan de choque para la sanidad "porque las vidas de los andaluces están en

peligro" y ha preguntado "por qué llevamos tres años adjudicando a dedo sin esos concursos

que ahora anuncia la consejera" y por qué "no se invierte una parte en la sanidad pública o

es que ya ha renunciado al modelo público universal", se ha preguntado.
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Empresarios alertan de que la sequía afecta "a toda la actividad

productiva" de Andalucía
El presidente de la Confederación de Empresarios de Andalucía (CEA), Javier González de

Lara, ha lamentado este lunes que la "importante sequía" que afecta a Andalucía está

teniendo un efecto "en todo el desarrollo de la actividad productiva andaluza". Tras mantener

un encuentro con el líder del PSOE andaluz, Juan Espadas, el presidente de la patronal

andaluza ha deseado que "ojalá" puedan regresar las lluvias a Andalucía porque se está

produciendo un periodo grande de sequía, y ha añadido que el déficit hídrico se está

notando en la economía.

EFE  •  original

El presidente de la Confederación de Empresarios de Andalucía (CEA), Javier González de

Lara, ha lamentado este lunes que la "importante sequía" que afecta a Andalucía está teniendo

un efecto "en todo el desarrollo de la actividad productiva andaluza".

Tras mantener un encuentro con el líder del PSOE andaluz, Juan Espadas, el presidente de la

patronal andaluza ha deseado que "ojalá" puedan regresar las lluvias a Andalucía porque se

está produciendo un periodo grande de sequía, y ha añadido que el déficit hídrico se está

notando en la economía.

Según el dirigente empresarial, el déficit hídrico no solo afecta al sector agroalimentario sino

también a la industria del turismo, a los servicios, a la logística, al transporte, al comercio y a

la distribución, informa la CEA en un audio remitido a los medios.
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S. L. SEVILLA  

El alcalde de Sevilla,  José Luis Sanz, 
cierra la puerta a la propuesta del 
presidente de la Diputación de Sevi-
lla, el socialista Javier Fernández, de 
«debatir un gran sistema de agua» 
que unifique los que ya funcionan en 
la provincia. «No tiene ningún sen-
tido hablar de fusión de empresas de 
agua» en la provincia de Sevilla. Con 
estas palabras. Emasesa, la empresa 
metropolitana de agua que abastece 
a Sevilla capital y donde la ciudad 
tiene el peso predominante, se des-

marca así del apoyo ya recibido por 
parte de Aljarafesa, el Consorcio del 
Huesna y el Plan Écija. 

El regidor hispalense achaca la pro-
puesta a que «el PSOE abre este deba-
te cada vez que pierde el control de 
Emasesa». «Cada vez que pierde las 
elecciones en Sevilla se acuerda de la 
autoridad única del agua y de la Gran 
Sevilla, vaya hombre», señala. Sanz ar-
gumenta su negativa en el hecho de 
que «Emasesa y Aljarafesa son dos em-
presas modélicas en su gestión, con 
estrategias comunes y coordinadas».

Sanz se opone a un consorcio 
único de agua en la provincia
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Celebración del 

festival de 

‘Caracolia’, un 

homenaje a los 

caracoles y 

cabrillas
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GASTRONOMÍA

Tras el éxito de Caracolia, ‘Con Dos Panes y 
Un Pico’ llega a la ciudad para rendir 
homenaje a los montaditos y la ensaladilla 

Homenaje a dos  
platos sevillanos

L
a ciudad de Sevilla se pre-

para para recibir un even-

to culinario sin preceden-
tes: ‘Con Dos Panes y un Pico’, 

una colaboración extraordinaria 

entre la Asociación de Hostele-

ros de Sevilla y Provincia y la 

prestigiosa Academia Sevillana 

de Gastronomía.  

Este evento se llevará a cabo 

del 13 al 15 de octubre en el em-

blemático Paseo Colón.’Con Dos 

Panes y un Pico’ es una celebra-

ción de la riqueza gastronómica 

que Sevilla tiene para ofrecer.  

Un total de trece estableci-

mientos hosteleros de renombre 

se unen para ofrecer a los asis-

tentes una oportunidad única de 

explorar sus recetas únicas y ca-

racterísticas de montaditos y en-

saladillas. 

Además de la deliciosa comi-

da, ‘Con Dos Panes y un Pico’

ofrecerá un ambiente festivo y
cultural. Durante los tres días del

evento, los asistentes podrán dis-

frutar de música en vivo y una

serie de actividades relaciona-

das con la gastronomía, inclu-

yendo demostraciones de coci-

na y concursos. Este evento re-

presenta un esfuerzo conjunto

para impulsar la herencia y ri-

queza culinaria de la ciudad brin-

dando a los asistentes la posibi-

lidad de disfrutar de la gran va-

riedad de dos emblemas en un

mismo lugar.  

La entrada tendrá un precio

de 3,50 euros, y el horario será de

12.30 a 16.30 horas y de 20 a 00

horas, mientras que el domingo

abrirá en horario de mañana.

Q. P.
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S. L. SEVILLA  

El Grupo La Raza resolverá el contra-

to con el Palacio de Exposiciones y 

Congresos de Sevilla (Fibes) después 

de dos años. La emblemática empre-

sa ha acordado la rescisión de mutuo 

acuerdo con Contursa ya que no le in-

teresaban las condiciones económi-

cas. Según ha podido saber ABC, la re-

solución del contrato está pactada aun-

que no firmada y, aunque el servicio a 

Fibes concluya, el grupo hostelero se-

guirá trabajando para Contursa en 

otros eventos y espacios.  

Ayer no abrió ya la cafetería que da 

servicio a los trabajadores y usuarios 

de Fibes. Los empleados del cátering 

que trabajan en estas instalaciones de 

la sociedad municipal se reabsorbe-

rán entre las otras líneas de negocio 

que tiene La Raza en Sevilla. Era el úl-

timo contrato que le quedaba a La Raza 

con el Ayuntamiento de Sevilla des-

pués de que hace algo más de dos años 

la Justicia decidiese la extinción de la 

concesión del histórico restaurante si-

tuado en el parque de María Luisa, que 

abrió en 1954. 

El Grupo La Raza resuelve 
también el contrato con Fibes

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 19

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/10/2023

 España

 16 432 EUR (17,342 USD)

 264,69 cm² (42,5%)

 5115 EUR (5398 USD) 

JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

El conflicto que mantienen desde hace 

años los médicos que ejercen su labor 

en la sanidad privada a través de com-

pañías de seguros y mutuas ha entrado 

en una nueva fase con el cese de activi-

dad anunciado por los cardiólogos, que 

han decidido dejar de pasar consulta en 
Sevilla para las compañías DKV y Mapfre 

desde el 1 de octubre. 

La Asociación Sevillana de Cardiólo-

gos en Ejercicio Libre, que engloba a la 

práctica totalidad de los médicos espe-

cialistas en Cardiología colegiados en 

Sevilla que realizan actividad privada, 

argumentan que«con una población 

cada vez más longeva, la demanda pri-

vada de los servicios de nuestra espe-

cialidad a través de aseguradoras y mu-

tuas ha crecido exponencialmente en 

la última década; y al aumento de de-

manda se suma el hecho de que la ba-

remación de los actos médicos no se ha 

visto actualizada desde hace años». 

Los cardiólogos sevillanos añaden 

que «estos dos factores combinados ha-

cen que numerosos especialistas se vean 

en la tesitura ética y moral de atender 

un gran volumen de pacientes en el me-

nor tiempo posible para evitar en pri-

mer lugar generar listas de espera ex-

cesivas; y en segundo lugar, para renta-

bilizar sus jornadas y evitar trabajar a 

pérdidas». Aseguran también estos es-

pecialistas sanitarios que «han inten-

tado reunirse con las principales com-

pañías aseguradoras para transmitir-

les estos hechos, para dialogar y 

encontrar soluciones que beneficien a 

las partes implicadas, habiendo sido es-

cuchados tan sólo por una minoría de 

ellas». Y terminan diciendo que «con-

secuencia de todo ello es la suspensión 

por parte de los especialistas de toda 

actividad en cardiología, tanto en con-

sultas externas como la realización de 

pruebas complementarias programa-

das desde el 1 de octubre para los ase-

gurados de las compañías DKV y 

Mapfre». Los cardiólogos sí manten-

drán los servicios de urgencias y la aten-

ción a pacientes ingresados. 

Lo mismo puede decirse de los trau-

matólogos. Daniel Cansino, presidente 

de la Asociación Sevillana de Trauma-

tología, asegura que «tenemos previs-

to el cierre de las consultas de los pa-

cientes de Sanitas a partir del día 15 de 

octubre». Cansino explica que «man-

tendremos las urgencias y los pacien-

tes ya agendados que provengan de esa 

compañía, que es la única que se ha ne-

gado a aceptar una reunión para nego-

ciar nuestros honorarios, que no se han 

aumentado en los últimos treinta años». 

Ignacio Guerrero, presidente de Uni-

promel, asegura que el «el anuncio del 

cese de actividad se irá produciendo 

durante el mes de octubre con otras 

especialidades como Reumatología,  

Otorrino, Oftalmología y Pediatría, que 

se unirán a los paros de Digestivo, Uro-

logía, Cirugía Maxilofacial y Cirugía Plás-

tica». A todos estos cierres se le añadi-

ría también Ginecología si así lo acuer-

dan los ginecólogos en su asamblea 

prevista para finales de octubre.

Los cardiólogos dejan de pasar   
consulta a pacientes de compañías

∑ Los traumatólogos 
dejarán de hacerlo a 
partir del día 15 a los 
pacientes de Sanitas

Un médico y un paciente en una consulta  // ABC

Los especialistas en 
Cardiología no atenderán a 
pacientes de DKV y Mapfre 
por el conflicto con estas 
compañías por las tarifas
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El PP ganaría las elecciones andaluzas 

si se celebrasen hoy y lo haría, además, 

revalidando su mayoría absoluta con 

entre 56 y 58 diputados. El Ejecutivo de 

Juanma Moreno apenas nota el desgas-

te de gobernar y en año largo que ha pa-

sado desde los comicios del 19J solo se 

deja un 1,7 por ciento de apoyos, según 

el último barómetro del Centro de es-

tudios andaluces (Centra).  Aun en la 

parte más baja de la horquilla, los po-

pulares mantendrían el mando en el Pa-

lacio de San Telmo, sede de la Presiden-

cia de la Junta.  

El PSOE andaluz también tiene en 

esta encuesta motivos de alegría. Tras 

haber alcanzado su suelo electoral, los 
socialistas pueden celebrar que su la-

bor de oposición parece estar dando tí-

midos resultados. Según la encuesta del 

Centra, subirían un 0,6 por ciento en 

apoyos y podrían pasan de los 30 dipu-

tados que tienen ahora a entre 30 y 32.  

Aunque por ahora es un avance es-

caso, puede suponer un cambio de ten-

dencia que ya se adivinó en las pasa-

das elecciones generales, cuando los 

votos al PSOE sufrieron una mejoría 

notable con respecto a las anteriores 

citas electorales.  

Sin embargo, en el espacio de la iz-

quierda quien más tiene que celebrar 

es Por Andalucía. La formación, que 

aglutina a Izquierda Unida y Podemos 

pasaría de los cinco diputados que tie-

ne ahora mismo a entre diez y doce. La 

mejoría es notable. La subida de apo-

yos, señalan en el Centra, es del 4,9 por 

ciento con respecto a los resultados de 

las andaluzas de 2022.  

Entonces, cabe recordar, las tensio-
nes entre las fuerzas que componen Por 

Andalucía lastraron sus resultados. Las 

desavenencias públicas obligaron in-

cluso a pedir disculpas a la líder de la 

coalición, Inma Nieto. Sin embargo, la 

celebración de las generales, cita en las 

que IU y Podemos han ido de la mano 

bajo la marca Sumar más el tirón de la 

ministra de Trabajo, Yolanda Díaz jun-

to con el trabajo para limar asperezas 

en el seno de la formación andaluza pa-

rece que dan sus frutos.  

El Centra, organismo demoscópico 

dependiente de la Consejería de Presi-

dencia, Interior, Diálogo Social y Sim-

plificación Administrativa, tiene la peor 

noticia para Vox Andalucía. Los de San-

tiago Abascal perderían al menos un 

tercio de sus diputados en el parlamen-

to andaluz y anotarían un retroceso de 

apoyos del 1,8 por ciento.  

El sondeo estima que se harían con 

entre nueve y diez escaños frente a los 

14 que tienen tras los comicios del 19J 

del año pasado. Pasarían, además, a ser 

la cuarta fuerza política en la comuni-

dad, cuando ahora mismo son la terce-

ra y se verían adelantados por la izquier-

da de Por Andalucía.  

Pese a la caída de Vox y la subida de 
la izquierda, la correlación de fuerzas 

en la comunidad se mantiene inaltera-

da. No hay opción de cambio de gobier-

no gracias a la mayoría absoluta del PP 

pero, aunque los populares perdieran 

esa ventaja, por ahora podrían sumar 

con Vox, una opción que desde el PP an-

daluz no ven cómoda puesto que han 

puesto mucho empeño en alejarse de 

los de Abascal y ofrecerse como un par-

tido moderado y centrado, estrategia 

que les ha dado muy buenos resultados 

por ahora.  

Atendiendo a las matemáticas elec-

torales, PP y Vox —el espacio del centro 

derecha y derecha— sumarían, según 

el Centra, 68 diputados si se tiene en 

cuenta la parte más alta de la horquilla 

que señala la encuesta. El centro izquier-

da y la izquierda (PSOE, Por Andalucía 

y Adelante Andalucía), tendrían 46 es-

Barómetro andaluz de estimación de voto
Porcentaje de voto y, entre paréntesis, número de escaños

Sept.

2023

Elecc.

Junio 2022

Variación del 

porcentaje de voto 

Sept. 2023 / Jun. 2022

41,4%

(56-58)

24,7%

(30-32)

11,7%

(9-10)

12,6%

(10-12)

1,3% (0)

2,5% (0)

4,8%

(0-2)

Adelante And.

Otros partidos

Por Andalucía

Coalición

de partidos

de

Cs

43,1%

(58)

24,1%

(30)

13,5%

(14)

7,7%

(5)

 4,6% (2)

3,3% (0)

2,8% (0)

PP

PSOE

Vox

Por Andalucía

Adelante And.

Ciudadanos

Otros partidos

-1,7%

-1,8% -2,0%

-0,3%
Fuente: Centro de Estudios Andaluces (Junta de Andalucía) / Gráfico: ABC SEVILLA

+0,6%

+4,9%

+0,2%

BARÓMETRO ELECTORAL ANDALUZ

El PP apenas deja notar el 
desgaste de gobernar y ganaría 
de nuevo con mayoría absoluta
∑ Fuerte subida a la 

izquierda de la mano 
de Por Andalucía, que 
duplicaría escaños en 
el Parlamento andaluz

Vox se desplomaría: según 
el Centra pasaría de los 14 
escaños que tiene ahora 
mismo a sólo nueve o diez 
si hubiera eleccionesD
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caños. Las diferencias se acortan pero

no se adivina un vuelco electoral en

la comunidad.  

Desde la izquierda piden tiempo.

Es el mensaje de Juan Espadas des-

de que se hizo con la Secretaría Ge-

neral del PSOE andaluz. «Voy a re-

pertir lo que hice en el Ayuntamien-

to de Sevilla», señala en público y en

privado el líder socialista. Por ahora

está lejos, pero él está convenido de

que llegará a 2026 con mejores cifras.

Aprueba Juanma Moreno 
Una vez más, Juanma Moreno es el

líder mejor valorado. La encuesta

del Centra —realzada entre los pa-

sados días 11 y 21 de septiembre a

una muestra de 3.600 personas—

dan una nota de 5,96. La siguiente

calificación es un 4,80, de la líder de

Por Andalucía, Inma Nieto. En ter-

cer lugar está José Ignacio García,

(Adelante Andalucía), con un 4,66;

Juan Espadas (PSOE), con un 4,44; y
en último lugar, Manuel Gavira (Vox),

con 4,41 como nota. 

El presidente del PP andaluz y de

la Junta se lleva también el aproba-

do de los ciudadanos, según el Cen-

tra, cuando se analiza su gestión. De

hecho, el 53,4 por ciento califica de

«buena» o «muy buena» su actividad

al frente del Gobierno andaluz. Ade-

más, se trata del líder político anda-

luz más conocido: el 95,7 por ciento

de los encuestados sabe quién es.
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PABLO MARINETTO 

MÁLAGA 

La Junta de Andalucía negocia cerrar 
un vuelo directo desde la región a Es-
tados Unidos, como el que ya parte 
desde Málaga durante la temporada 
estival a Nueva York. Así lo confirmó 
ayer el consejero de Turismo, Arturo 
Bernal, quien aseguró que desde la ad-
ministración autonómica «se sigue 
trabajando en la conexión» y espera 
«tener buenas noticias en las próxi-
mas semanas». Según el consejero, la 
aerolínea «está en la mejor disposi-
ción» para ampliar el vuelo ya existen-
te, aunque advirtió que se trata de «de-
cisiones y conversaciones siempre muy 
discretas», porque «las compañías 
quieren ser ellas las que anuncien es-
tos puntos» y requieren «mucha dis-
creción».  

Bernal, tras ser cuestionado por el 
balance de la conexión aérea Málaga-
Nueva York, aseguró que se necesitan 
más vuelos y conexiones con la Gran 
Manzana. La actual empezó a operar el 

31 de mayo y el pasado jueves cerró la 
temporada estival con 17.000 pasajeros.  

La intención del Gobierno andaluz 
es no solo mantener este enlace con la 
capital de la Costa del Sol durante todo 
el año, sino sumar también nuevas co-
nexiones, a poder ser con Sevilla, des-
tino que tiene «una fortaleza impor-
tante». En este sentido, el consejero 
explica que, además de Nueva York, 
«hay muchos otros aeropuertos de ori-
gen en Estados Unidos» que puede pro-
veer de turistas a Andalucía. Fuentes 
de la consejería explicaron posterior-
mente que no es seguro que un segun-
do vuelo tenga como destino Sevilla.  

De hecho, la Consejería de Turismo 
apunta que, según el dato de viajeros 
registrados este verano en la conexión 
con Málaga, el vuelo se queda corto y 
consideran que hay mercado suficien-
te para que las compañías barajen am-
pliar el número de aviones que salen 
de Estados Unidos con destino a An-
dalucía. 

«Solo tenemos una línea directa, 
que vuela en este caso de Málaga a Nue-

va York, y con esa cubrimos 17.000 tu-
ristas», explicó Arturo Bernal. Una ci-
fra muy alejada del número de turis-
tas estadounidenses que se alojan al 
año en los hoteles andaluces y que al-
canza los 450.000 con una estancia 
media de cinco días. Además, suele ser 
un cliente con alto poder adquisitivo, 
por lo que el nivel de gasto diario tam-
bién se incrementa. 

Los datos de 2023 también revelan 
un incremento. En los primeros ocho 
meses del año, a la espera de las tem-
poradas de golf y de los cruceros, dos 
importante polos de atracción para el 
cliente americano, ya se han supera-
do las 371.000 visitas a Andalucía. Des-
de la Junta de Andalucía se explica que 
en las reuniones se hace ver a las em-
presas que hay más de 300.000 viaje-
ros que llegan a la región de forma in-
directa. Así, se espera que haya com-
pañías que apuesten por instalarse en 
aeropuertos andaluces. Serán éstas las 
que decidan si recalan finalmente en 
Málaga o Sevilla. 

Para el consejero la región tiene 
«muchísimo margen de crecimiento». 
«Tratamos de decirle a las compañías 
que sus turistas o sus clientes están 
viniendo a Andalucía vía directa por 
otros aeropuertos», indicó Arturo Ber-
nal, que ya estuvo en Nueva York reu-
nido con JetBlue Airways para estu-
diar posibilidades.

Turismo no asegura que Sevilla  
tenga el nuevo vuelo a EE.UU. 

∑ En los primeros ocho 
meses de 2023 
Andalucía ha recibido 
más de 371.000 
visitantes americanos

Pasajeros esperan un avión en un aeropuerto de Andalucía  // ABC

La línea directa entre 
Málaga y Nueva York ha 
tenido 17.000 viajeros en 
solo cuatro meses de 
temporada estival
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

C
on el Mundial 2030 en el ho-
rizonte, y a la espera de cono-
cer qué candidatura lo alber-
gará finalmente –una decisión 

que se espera que llegue en el tercer o 
cuarto trimestre del próximo año–, en 
el Estadio de la Cartuja han comenza-
do su transformación con una instala-
ción fotovoltaica destinada al autocon-
sumo, un matiz clave y sumamente te-
nido en cuenta por la FIFA en los 
últimos años. La misma ha sido dise-
ñada y medida por un departamento 
de ingenieros expertos en este campo 
con la colocación de hasta 768 paneles 
de 460 wp repartidos en la cubierta en 
la zona sur, tal y como ha podido co-
nocer ABC.  

La instalación, primera reconver-
sión que hace un estadio de fútbol en 
Andalucía de este tipo, alcanzará una 
potencia pico 353,28 Kwp y 300 Kw no-
minales, lo que permitirá un ahorro 
en torno a los 100.000 euros anuales 
en la rebaja de la factura eléctrica. 
Igualmente, también es intención de 
la Junta la de realizar una actuación 
para el agua caliente sanitaria a tra-
vés de energía renovable con captado-
res solares híbridos. 

Fue en 2013 cuando la FIFA decidió 
corregir su política en cuanto a in-
fraestructuras tras comprobar cómo 
los estadios de Sudáfrica, donde se ce-
lebró el Mundial tres años antes, ha-
bían quedado muy pronto obsoletos, 
abogándose desde Zurich, Suiza, sede 
del organismo del fútbol mundial, por 
marcar  sobremanera un plan de sos-
tenibilidad en la construcción de los 
próximos estadios mundialistas, así 
como la necesidad de hacer  distintas 
reformas en los que ya existían y que-
rían formar parte de la exclusiva lis-
ta de las mejores instalaciones.  

Desde la Consejería de Deportes de 
la Junta, y después de varios estudios, 
han entendido la situación de los be-
neficios que supondrá la implantación 
de estas placas solares por un coste de 
actuación de 250.000 euros más IVA y 
con unas ventajas evidentes en lo eco-
nómico, además de en lo social, dejan-
do al Estadio de la Cartuja como op-
ción clara para ser sede de varios en-
cuentros de suma importancia en el 
caso de que España albergue el Mun-
dial 2030. Hay que recordar en este sen-
tido que el combinado nacional juga-
rá la próxima semana, el jueves día 12, 
un partido ante Escocia clasificatorio 
para el Europeo 2024. 

Además de la apuesta por lo ecoló-
gico, el Estadio de la Cartuja, inaugu-
rado en 1999, afrontará otro tipo de 
modernizaciones, siempre con la idea 
prioritaria de aumentar el número de 
asientos hasta los 65.000, otra exigen-
cia de la FIFA para poder ser una de las 
sedes principales en el Mundial. Ac-
tualmente, la capacidad del estadio es 
de 58.000, insuficiente por ahora para 
ser también catalogado por la UEFA, 
máxima institución del fútbol en Eu-
ropa, como ‘estadio cinco estrellas’. La 
intención de la sociedad que gestiona 
el edificio es que, además de optar a 

ser sede del Mundial, también se abra 
la posibilidad de albergar una final de 
la Liga de Campeones. La decisión del 
organismo presidido por Aleksander 
Ceferin depende, sobre todo, y ade-
más del grado de influencia que pue-
de tener cada país, del número de es-
pectadores que caben en los estadios. 
La Junta de Andalucía ya sabe que con 
el aumento de unos 7.000 espectado-
res en capacidad se pasaría a estar 
dentro del rango de los mejores esta-
dios continentales. 

 En el año 2021, y en un corto perio-
do de tiempo, justo antes de que Espa-
ña jugara la Eurocopa en Sevilla, sí que 
se acometieron una serie de actuacio-
nes de adecuación de las instalaciones 
del estadio sevillano. En menos de un 
mes y medio, desde la sociedad se pudo 
adecuar el estadio a lo que pretendía 
la UEFA cuando Bilbao, que era la sede 
fijada en un principio, no quiso asumir 
algunas de las exigencias dadas desde 
la organización de la Eurocopa. Aho-
ra, con mucho más tiempo, la moder-
nización de La Cartuja será de una mag-
nitud mayor y con la mirada puesta en 
el Mundial de 2030. 

Desembarco del Betis 

En este sentido, en estos momentos se 
está haciendo todo tipo de planteamien-
tos de cara a la mejora del estadio con 
distintas opciones en cuanto a los tiem-
pos, siempre teniendo en cuenta que el 
Betis desembarcará la próxima tempo-
rada para jugar sus partidos ante las 

obras que se van a realizar en el esta-
dio Benito Villamarín. Algunas de las 
mejoras que se realizarán en torno al 
Estadio de la Cartuja antes de que el 
club heliopolitano dispute sus partidos 
como local está el del acceso a la zona, 
con muchos problemas actualmente 
cada vez que se produce un evento, no 
sólo deportivo, sino también de tipo 
cultural como conciertos, con la pre-
sencia de miles de espectadores 

Con la sintonía entre la Junta y el 
Ayuntamiento de Sevilla, se está tra-
bajando desde hace ya unos meses para 
buscar alternativas, si bien, como re-
sulta evidente y lógico, muchas pasan 
por aumentar el transporte público. 
Además, también Renfe valorará, lle-
gado el caso, la posibilidad de ampliar 
el número de trenes con destino a la 
parada llamada ‘Estadio Olímpico’, a 
pocos metros de las instalaciones de-
portivas. Actualmente son 30 los tre-
nes que hacen el recorrido de lunes a 
viernes, 16 más que durante los fines 
de semana. Parece obvio que los sába-
dos y domingos, días de fútbol, la su-
bida de trenes a partir de agosto del 
año que viene podría ser alta para tra-
tar de evitar que los aficionados béti-
cos tengan que ir en sus coches parti-
culares al estadio. En la principal em-
presa de transporte ferroviario de 
pasajeros se entiende la situación, si 
bien aún no se  ha trabajado en la mis-
ma pues aún queda casi un año para 
que la entidad presidida por Ángel Haro 
llegue para jugar sus partidos. 

El Estadio de la Cartuja 
inicia su transformación 
para el Mundial 2030

S
evilla tendrá tres esta-
dios de la máxima ca-
tegoría y capaces de 

acoger eventos de talla mun-
dial. Es cuanto menos para-
dójico que en los tres quepa 
el 25% de la población de la 
capital y que vayan a estar 
adaptados al futuro, mien-
tras que la ciudad apenas tie-
ne una línea de metro y ca-
rreteras hechas a medias. Si 
la FIFA tuviera en cuenta las 
infraestructuras, Sevilla no 
acogería partidos ni de Se-
gunda División.

Más estadios 
que metros

ADRIANO

La FIFA ha acreditado en 
un informe interno la 
importancia de contar con 
estadios ecológicos 

También habrá una 
actuación para el agua con 
energía renovable con 
captadores solares híbridos 
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R. A. 

SEVILLA 

Con muy poco tiempo de diferencia, 
los tres estadios sevillanos, el de La 

Cartuja, el Benito Villamarín y el Ra-
món Sánchez-Pizjuán, serán moder-
nizados con distintas obras, lo que 
hará que la ciudad hispalense pase 
a ser una de las referencias en Euro-

pa en cuanto a comodidad y capaci-
dad para albergar partidos de fútbol. 
En el Estadio de la Cartuja, donde se 
llevan haciendo distintas acometi-
das, han comenzado marcando el te-
rreno para hacer de su instalación 
un lugar ecológico, si bien en el pro-
yecto de mejora hay muchas más ac-
ciones, como es el caso del aumen-

Los tres estadios colocarán a Sevilla  
a la vanguardia del fútbol europeo

∑ En La Cartuja ya comenzaron las obras; el Betis 
lo hará el próximo año y el Sevilla, en 2026

to de asiento hasta una cifra total de
65.000 espectadores.  

Por su parte, la reforma del Beni-
to Villamarín tendrá una actualiza-
ción de la grada de preferencia del es-
tadio que se anexionará a las zonas
de Gol Sur y Gol Norte para cerrarlo
de forma definitiva. A pesar de ello,
no ganará capacidad, dado que pasa-
rá de 60.721 a 60.379, es decir, 342 lo-
calidades menos tras la reforma. En
cualquier caso, seguirá siendo el cuar-
to estadio con más capacidad de toda
España, tras el del Barcelona, el Camp
Nou; el del Madrid, el Santiago Ber-
nabéu, y el del Atlético de Madrid, el
Metropolitano. 

La zona de preferencia del Benito
Villamarín, con las obras, tendrá ca-
pacidad para 15.754 asientos, de los
cuales 11.533 serán de la grada regu-
lar. Asimismo, habrá 4.023 asientos
premium y 180 asientos para el pal-
co presidencial. Igualmente, el esta-
dio contará con una nueva cubierta
que cubrirá las cuatro zonas del es-
tadio al completo. 

Los datos conocidos en cuanto a
las obras del estadio Sánchez-Pizjuán
pasan por las declaraciones realiza-
das por el vicepresidente del Sevilla,
José María del Nido Carrasco, en una
comparecencia en el World Football
Summit, donde explicó que habrá una
ampliación del aforo pasando de los
42.500 espectadores hasta los 55.000
asientos con un 10% de los mismos
de condición VIP. El Sánchez-Pizjuán
se ha quedado pequeño a tenor del alto
número de aficionados que se quedan
fuera cada temporada en su deseo de
ser socios. Hay más de 13.000 hinchas
que tienen en este momento el ‘Carné
Rojo o Blanco’ sin posibilidad de asis-
tir al estadio. 

El proyecto ha sido elaborado por
la empresa IDOM, que en España ya
fue la encargada de ejecutar el estadio
Nuevo San Mamés para el Athletic Club
en Bilbao. Respecto a las fechas para
el inicio de las obras, la idea es que pue-
dan empezar en junio de 2026.

La Junta apuesta por las energías 
renovables con la colocación de 768 paneles 
en la zona sur para que sea autosuficiente 
energéticamente; la instalación está en su 

recta final y estará en marcha en noviembre

Imagen del Estadio de la Cartuja 

con los paneles solares colocados a 

lo largo de la cubierta en la zona 

sur  // VÍCTOR RODRÍGUEZ

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 28

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/10/2023

 España

 34 240 EUR (36,136 USD)

 507,21 cm² (81,4%)

 7967 EUR (8408 USD) 

Cuenca del

Guadalquivir

18,69%
Cuenca

Tinto - Odiel - Piedras

y Chanza

33,29%

Rivera de Huelva

Abastecimiento de Jaén

Martín Gonzalo

Sierra Boyera

Bembézar Retortillo

Madre de las Marismas

Guadimar

Rivera de Huesna

Abastecimiento de Córdoba

Hoya de Guadix

Bermejales

Vega Baja de Granada

Fresneda

Montoro

Puertollano

Viar

Rumblar

Guardal

Guadalmellato

Regulación general

Condado de Huelva

Sierra de Huelva

Costa de Huelva

Andévalo

Sistema regulado del río 

Guadalete

Sistema regulado del río

Barbate

Sierra de Cádiz

Abastecimiento de Tarifa

Cuenca

Guadalete Barbate

16,27%
Cuenca baja Guadalhorce

Embalse de la Viñuela

Sierra de Tejeda

Almijara

Alberquillo

Levante almeriense

Sistema Guadarranque-

Charco Redondo

Río Guadiaro

Embalse de la Concepción

Cordillera Penibética entre 

el Guadalhorce y Guadiaro

Cabecera del Guadalhorce

Sistema de abastecimiento 

de Málaga

Zona regable Guadalhorce

25,11%

Cuenca

Mediterránea

Andaluza

Fuente: Ministerio para la 

Transición Ecológica / 

Junta de Andalucía ABC SEVILLA

Tinto, Odiel
y Piedras

Tinto, Odiel
y Piedras

GuadalquivirGuadalquivir

Guadalete
   Barbate

Guadalete
   Barbate

Cuencas
Mediterráneas

Andaluzas

Cuencas
Mediterráneas

Andaluzas

Indicadores de escasez 

por zonas hidrológicas

Datos de las

cuencas hasta el

18 de septiembre de

2023

Agua

embalsada

por cuencas

Datos en hm³

Normalidad

Prealerta 

Alerta

Emergencia

Mayor grado
de escasez

1.501

290 269 371
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
os 3.500 vecinos de Casaber-

meja, en Málaga, ya se han 

acostumbrado a abrir el grifo 

y que no salga ni gota. Desde 

principios de julio, no disponen de 

agua corriente para ducharse, lavar la 
ropa o fregar los platos durante 18 ho-

ras al día. Las restricciones continua-

rán al menos hasta que caiga del cie-

lo lluvia suficiente como para acabar 

con la agonía del embalse de La Viñue-

la, que abastece a varios municipios 

de la Axarquía. El pasado 1 de octubre, 

el mayor pantano de Málaga se encon-

traba al 7,96 por ciento de su capaci-

dad. Significa que cuenta con apenas 

13,16 hectómetros cúbicos en reserva 

para afrontar un otoño que se ha es-

trenado con más calor. La Viñuela está 

en la fase más extrema de la sequía, la 

de emergencia, lo que se traduce en 

que no es posible garantizar ni siquie-

ra seis meses de suministro. 

Los vecinos de Casabermeja forman 

parte de la Andalucía sedienta, un te-

rritorio que se extiende como una man-

cha de aceite debido a la prolongada 

sequía. Solo en la demarcación hidro-

gráfica del Guadalquivir, que gestiona 

el Gobierno central, hay dos millones 

de habitantes que se encuentran en el 

peor escenario, el de emergencia, por 

la escasez coyuntural de agua en los 

pantanos. Como consecuencia, ya es-

tán notando las consecuencias de los 

graves problemas de suministro.  

Según el último ‘Informe mensual 

de seguimiento de la situación de se-

quía y escasez’ del Ministerio para la 

Transición Ecológica, publicado en 

septiembre, «la población equivalen-

te que se abastece de embalses situa-
dos en unidades territoriales de esca-

sez (UTE) en Emergencia (incluyendo 

las que no tienen el abastecimiento 

como uso principal) es de unos dos mi-

llones de habitantes (el 52% de la po-

blación abastecida con aguas regula-

das)», precisa el estudio que analiza el 

impacto que tiene en la población la 

falta de precipitaciones en la cuenca 

del Guadalquivir. En situación de aler-

ta y prealerta están el 30% y el 18% de 

los andaluces que viven en el área de 

influencia de la citada demarcación, 

respectivamente.   

En Andalucía hay 34 unidades te-

rritoriales o sistemas que se encuen-

tran en fase de alerta o emergencia, 

como detalla otro informe de la Con-

sejería de Agricultura, Pesca, Agua y 

La sequía condena a dos millones 
de andaluces a duras restricciones
∑ Aumenta la población perjudicada por 

la fase más extrema de limitaciones en 
el uso del agua tras el verano más seco

∑ Septiembre deja 34 zonas afectadas 
por pantanos y ríos que están en 
situación de alerta o emergencia

Desarrollo Rural que toma el pulso a 

la sequía en las diferentes demarca-

ciones hidrográficas de la comunidad 

autónoma.  

Hasta el 26 de septiembre pasado, 

este territorio contaba con 2.431 hec-

tómetros cúbicos embalsados, que re-

presentan el 20,32 por ciento de la ca-
pacidad total de almacenamiento. Un 

verano muy seco y caluroso ha deja-

do los pantanos en mínimos, que es-

trenan el otoño con 558 hectómetros 

cúbicos menos que hace un año, cuan-

do la sequía ya estaba dando la cara.  

En la peor situación están las cuen-

cas del Guadalquivir, que tiene cuatro 

quintas partes de sus pantanos vacíos 

(18,65%), y la de Guadalete Barbate, 

que cuenta con una reserva del 16,27 

por ciento. En agosto el sistema del 

Guadalete entró en emergencia.  

Lo peor es que aún no se ha tocado 

fondo. En una semana, pese a las limi-

taciones en el uso, se ha producido un 

descenso de 45 hectómetros cúbicos 
de agua embalsada. Si no llueve de for-

ma abundante en los próximos meses, 

se multiplicarán los andaluces que su-

fran cortes de consumo y las pérdidas 

para la agricultura, que ya han sido 
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cuantiosas en los cultivos de arroz,
olivar o trigo. 

La sequía ha ofrecido estampas
inéditas. Un pantano entero, el de
Sierra Boyera en la Sierra Norte de
Córdoba, no tiene ni gota de agu
desde marzo. De él dependen casi
80.000 habitantes de 26 municipios
que no tuvieron más remedio que
recurrir a camiones cisterna para
llenar sus garrafas. En la fase más
severa de sequía se halla desde mar
zo de 2022la presa de Martín Gon
zalo que surte de agua a 44.000 ha
bitantes en la zona oriental de Cór
doba. La capital de esta provinci
tampoco se libra de las limitaciones.

La falta de lluvia no sólo es un
cuestión cuantitativa. La disminu
ción de las reservas empeora la ca
lidad del agua. Las depuradoras tie
nen que aumentar los aditivos y
energía que emplean para mejora
el sistema de tratamiento. Si la si
tuación no cambia. deberán recu
rrir a productos más potentes par
potabilizar el agua como el carbón
activo o la ozonización. 

Emergencia en Sevilla 
El final de agosto ha empujado a la
fase más extrema de sequía al río Ri
vera de Huelva, que discurre por las
provincias onubense y sevillana. Es
vital para esta última. De él depen
de el abastecimiento de 1.480.554 ha
bitantes de 43 municipios de Sevi
lla. El volumen de agua embalsad
que surte a Sevilla es del32.1 por cien
to y «está bastante por debajo de los
niveles medios para esta época del
año>>, señala el último informe men
sual del Ministerio para la Transi
ción Ecológica. 

El Bembézar-Retortillo, que abas
tece a 200.000 habitantes de Écija,
está en emergencia y desde hace
más de un año sufre <<importantes
problemas de calidad» en el agua. 

En Huelva. nueve núcleos prin
cipales de población en la Sierra de
Ara cena y Picos de Aroche tienen
restricciones parciales o medidas
especiales. En la de Jaén, se ha te
nido que recurrir a agua de los po
zos para suplir las bajas reservas
del embalse de Quiebrajano, del que
se nutre la capitaljienense. 

. socia energu 
L " t 
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La inversión en agua de la junta 
supera en un 648°/o a la del Gobierno 
~ Sostiene que ha 

ejecutado ya un 38% del 
presupuesto y no eliS% 
como aseguró el PSOE 

S. FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

La inversión pública ejecutada en 2023 
en materia de agua por !aJunta de An
dalucíaes un 648% más que la ejecuta
da por la Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir. Es la contundente afir
mación de la Consejería de Agricultura 
y Agua tras los reproches del presiden
te del Gobierno en funciones y secreta
rio general del PSOE, Pedro Sánchez, 
en el acto político que protagonizó el 
sábado en el municipio sevillano de La 
Rinconada. 

Desde el Gobierno andaluz se des
miente que sólo lleve, como se asegura 
desde el PSOE, un 15% de ejecución del 
presupuesto en materia de agua para el 
presente año y lo cifra ya en un 38%. En 
concreto, se indica que lleva ya ejecu
tados 142,1 millones de euros de inver
sión pública de su programa de actua
ciones en esta materia frente a los sólo 
19 millones que asegura suma la Con
federación Hidrográfica del Guadalqui
vir. 

La citada consejería sostiene que está 
realizando «un esfuerzo titánico» en 
ejecución e impulso de estas obras, tan
to con presupuestos propios como a tra
vés de fondos europeos. 

Así, según los datos facilitados ayer 
a ABC, hay una programación a proba
da de 180,6 millones para la inversión 
en este sector dentro del Programa Ope
rativo Feder 2014-2020. A 13 de septiem
bre, abunda, los pagos realizados acu
mulados son de 190,8 millones de eu
ros, lo que supone que la Junta ha 
sobreejecutado un 105,6%. Dichasobree
jecución la pagará el Gobierno autóno
mo con fondos propios o con cargo al 

Ejecución del presupuesto 
del programa de actuaciones 
en materia de agua 

Cifras en millones de euros 

2016 . 96,4 

2017 . 106,9 

2018 . 123,4 

202 ~ 206,1 

Pide al Ejecutivo 70 
millones de euros más 
para acabar con las fugas 
de agua en municipios 

Carmen Crespo censura 
que Madrid siga sin 
acometer 33 obras de 
interés general del Estado 

nuevo marco. <<La Consejería está cum
pliendo los hitos marcados por el Esta
do en los fondos Next Generation e in
cluso ha pedido al Gobierno de España 
que aporte 70 millones más para aca
bar con las fugas de agua. Hemos saca
do una convocatoria de 12,6 millnes y 
se ha quedado corta ante la alta deman
da de los municipios menores de 20.000 
habitantes. Por lo tanto, Andalucía cuen
ta con una bolsa de proyectos para ab
sorber 70 millones de este fondo y cum
plir el objetivo en 2026». 

Récord en adjudicación 
La consejera de Agricultura y Agua, Car
men Crespo, aseguró hace unos días 
que el Gobierno andaluz casi ha quin
tuplicado la adjudicación de obra pú
blica en infraestructuras hídricas. Se
gún detalló, en 2018 se invirtieron 83,6 
millones en estos contratos frente a los 
423 del actual Gobierno andaluz en 2022. 
<<La Consejería logró un récord históri
co en adjudicación ya que el42% de los 
contratos hacían referencia a infraes
tructuras hidráulicas y así lo recoge el 
informe del Círculo de Empresas An
daluzas de la Construcción», señaló 
Crespo. 

Han sido impulsados además 568 
obras hidráulicas <<y se está auxiliando 
en abastecimiento, pese a que !ajunta 
no es competente en esta materia, a215 
municipios y al propio Gobierno de Es
paña en 76 obras que no eran de nues
tra competencia». 

La consejera puso como ejemplos 
parte de las conducciones de Rules, las 
ampliaciones de las estaciones depura
doras de Almonte, Burguillos, Guillena, 
Sanlúcar de Barrameda, Barbate, El Eji
do, Roquetas y Adra, entre otras. Anun
ció además que en los próximos meses 
se van a licitar nuevos contratos de obras 
y proyectos por valor de 300 millones 
de euros y recordó que el Gobierno cen
tral tiene aún sin acometer 33 obras de 
interés general del Estado y tiene para
!izada la presa de Aleo lea. 
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M. M. TEROL 

SEVILLA 

La  vicepresidenta tercera y ministra 

para la Transición Ecológica y el Reto 

Demográfico en funciones, Teresa Ri-

bera, viaja hoy a a Sevilla para reunirse 

con el presidente de la Junta, Juanma 

Moreno. Sobre la mesa estará, con toda 

probabilidad, la ley de reordenación de 
los regadíos en el entorno de Doñana, 

una norma cargada de polémica que 

quiere convertir en tierras regables has-

ta 700 hectáreas en las inmediaciones 

del espacio natural. 

La ley, iniciativa del PP y Vox, ha en-

contrado durante su tramitación la opo-

sición del Gobierno central, así como de 

algunas voces de la Comisión Europea 

y de organizaciones internacionales 

como la Unesco, la agencia de la ONU 

para la conservación del patrimonio na-

tural. El encuentro, confirmado anoche 

por la agenda de la Moncloa, a la que 

tuvo acceso ABC, y adelantado por el 

Periódico de España, se produce a solo 

una semana de que el Parlamento de 

Andalucía apruebe la norma. La reu-

nión, casi sobre la bocina, puede servir 

para poder negociar algún acuerdo que 

evite su trámite final. 

El Ejecutivo de Pedro Sánchez y el de 

Juanma Moreno han mantenido un de-

sencuentro continuo por esta norma 

sobre Doñana. De hecho, el Gobierno 

central exigió la retirada del texto para 

sentarse a negociarlo con la Junta y 

anunció que recurriría al Constitucio-

nal si se aprobaba. El PP andaluz se negó. 
Sin embargo, habrá encuentro en Sevi-

lla. Está por ver, sin embargo, que la re-

unión sirva para reconciliar posturas. 

La polémica ley de regadíos, cabe re-

cordar, provocó un tenso enfrentamien-

to entre Ribera y Moreno el pasado ve-

rano. Entonces la ministra llamó al pre-

sidente de la Junta «señorito» y, más 

tarde, junto a Pedro Sánchez, se hizo 

eco de una campaña de boicot a los pro-

ductos del entorno del espacio natural, 

algo que le afearon desde San Telmo. 

Ribera y Moreno se reúnen hoy con la 
ley de Doñana a punto de aprobarse

∑ El encuentro será esta 
tarde en el Palacio de 
San Telmo, confirmó 
ayer La Moncloa

La ministra de Transición 
Ecológica llamó «señorito» 
al presidente de la Junta en 
pleno enfrentamiento por 
la tramitación de la norma    

Teresa Ribera  // EP
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Octubre era el mes en el que los cole-

gios comenzaban habitualmente las 

actividades extraescolares. Después 

de que las primeras semanas de sep-

tiembre los alumnos se marcharan a 

casa antes, era tradicional que desde 

primero de octubre muchos niños se 

quedaran en el colegio después del co-

medor haciendo actividades extraes-

colares como deportes, inglés, teatro 
y otras materias. Es una fórmula que 

permite alargar una o dos horas más 

el tiempo de los niños en los centros 

educativos facilitando la conciliación 

a los padres y madres que trabajan. 

Sin embargo, este curso ha sido así. 

Al menos de momento los colegios pú-

blicos de Sevilla no pueden ofrecer to-

davía estas actividades que comple-

mentan las tareas de contenidos de 

los niños y que supone un respiro para 

las familias ya que, por su horario, nor-

malmente por la tarde después del co-

medor, sirven para que lo padres pue-

dan concicliar. No obstante, el curso 

ha empezado si que estas actividades 

que se engloban dentro del plan de 

apertura de los colegios no estén fun-

cionando.  

 En total en Sevilla, según los datos 

de la propia Junta de Andalucía, hay 

unos 17.700 niños que realizan estas 

actividades que aún no han empeza-

do en la mayoría de lo colegios por-

que no se ha cerrado entre la Junta de 

Andalucía y las empresas contrata-

das para ello.  

Aunque se desconoce el número 

exacto de colegios afectados por el re-

traso, la Consejería de Desarrollo Edu-

cativo y Formación Profesional ase-

gura que «espera culminar la firma del 

acuerdo marco con todas las empre-

sas en los próximos días y comenzar 

la formalización de los contratos, con 

todas las garantías y plazos estipula-

dos en el procedimiento, incluyendo 

la resolución de los recursos presen-

tados al propio acuerdo marco». 

Recursos 
En este sentido, admiten que la Con-

sejería «ha puesto todos los recursos 

disponibles para agilizar los trámites, 

que son más complejos a través de la 

plataforma Giro, con el objetivo de que 

el servicio de actividades extraesco-

lares esté a disposición de los centros 

educativos y de las familias lo antes 

posible».  

Con todo se espera que las activida-

des se vayan reanudando a lo largo de 

este mes de octubre aunque se desco-

noce la fecha exacta. 

De hecho, la noticia de este retraso 

ha cogido a muchos padres con el paso 

cambiado ya que en alguno colegios 

esa notificación llegó mediante un avi-

so hace sólo unos días en el que se ad-

vertía a las familias que las activida-

des no comenzarían el 2 de octubre 

«por razones ajenas a la empresa y al 

centro educativo» y en el que se esti-

maba que podrían retomarse después 

del pu ente del Pilar, en torno al 16 de 

octubre. 

Es algo que no ha gustado nada a 

los padres ya que según explican des-

de Fampa Nueva Escuela la notifica-

ción oficial a las familias de los cen-
tros afectados llegó a finales de la se-

mana pasada, porque en principio esta 

semana tendrían que haber empeza-

do. Se quejan de que conocieron la no-

ticia por la denuncia de las empresas 

a través de los medios de comunica-

ción. 

Pero sobre todo de las molestias que 

este retraso va a provocarles. «Lógica-

mente, muchas familias necesitan de 

estas actividades para conciliar, ade-

más de que estas actividades fomen-

tan el desarrollo educativo y socioe-

mocional del alumnado, a través de 

actividades deportivas, artísticas etc. 

Y todo sin saber a ciencia cierta cuán-

do van a comenzar», dice Rocío Begi-

nes, de Fampa Sevilla.  

Dificultades 
Otros padres se han puesto en contac-

to con ABC para reconocer la dificul-

tades que están pasando por el retra-

so en el inicio de estas actividades. 

Desde la Asociación de Directores 

de Centro, Asadipre, su presidente Jor-

ge Delgado, ha recordado el «proble-

ma» que este retraso supone para las 

familias y que revela que «la organi-

zación no ha sido la adecuada». Según 

Asadipre se trata de una «falta de res-

peto a la escuela pública, a las fami-

lias y al trabajo». 

El retraso de las extraescolares 
pone en apuros la conciliación 

∑ En Sevilla hay 18.000 
niños que deberían 
haber empezado con 
estas actividades

Unos niños juegan al ajedrez en el patio del colegio  // ABC

Tras las quejas de los 
padres, Educación espera 
que el servicio se reanude 
lo antes posible cuando se 
firmen los contratos
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Contra la libertad sexual 

Según el Ministerio del Interior, el 
aumento de casos se debe a una 
mayor conciencia social frente a 
estas actitudes, que conlleva más 
denuncias. En Sevilla provincia, las 
agresiones sexuales crecieron un 
26,9 por ciento; en la capital, el 
aumento fue idéntico.  

Debate político 

Los robos en el Centro de Sevilla se 
ha convertido en las últimas 
semanas en foco del debate político 
en el alcalde y la Delegación del 
Gobierno. José Luis Sanz hablaba 
de «oleada». Los datos del primer 
semestre le avalarían, pero habrá 
que esperar a las cifras del verano.  

Drogas 

El equipo de Grande-Marlaska, como 
ante el aumento de casos de viola-
ciones, saca pecho y explica el 
incremento de los delitos por 
asuntos de drogas a la actuación de 
la Policía  y la Guardia Civil, «dado 
que en este fenómeno delictivo se 
producen muy pocas denuncias». 

Patrimonio 

Dentro de la tipología delictiva que 
atenta contra el patrimonio de una 
persona, ya sea la casa o el coche, 
llama poderosamente la atención 
la subida de las sustracciones de 
vehículos. En la capital han subido 
un 34,7 por ciento, y en la provin-
cia, el mismo porcentaje. 

AL DETALLE

JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

La delincuencia en Sevilla crece. Y lo 
hace por encima de la media. Mien-
tras en España la subida en el perío-
do de enero a junio de 2023, y en com-
paración con igual período de 2022, 
es de un 5,8%; y en Andalucía, de un 
9,3%; en la capital ese incremento es 
del 15,7%. Entre los actos delictivos 
que más han aumentado están las sus-
tracciones de vehículos, los robos con 
fuerza en establecimientos y las agre-
siones sexuales.  

Son las principales conclusiones 
que se extraen del Balance Trimestral 
de Criminalidad correspondiente al 
segundo trimestre 2023, publicado re-
cientemente por el Ministerio del In-
terior. Este informe llega un mes y me-
dio más tarde con respecto a la publi-
cación de las mismas estadísticas del 
año pasado. En 2022, a principios de 
agosto se conocían los datos del pri-
mer semestre. Este año se ha espera-
do a finales de septiembre.  

Es cierto que las cifras globales de 
criminalidad se reducen con respec-
to al balance del primer trimestre de 
este año. Entonces, en los tres prime-
ros meses crecía un 18,4% frente al mis-
mo periodo de 2022 y ahora, el 15,7% 
con respecto a abril, mayo y junio de 
ese mismo año. 

Criminalidad «convencional» 
También bajan los delitos de la cono-
cida como criminalidad «convencio-
nal» (homicidios, robos, agresiones 
sexuales, etc.), pero suben los delitos 
que se pueden englobar en la ciberde-
lincuencia, sobre todo por un fuerte 
repunte de las estafas cometidas por 
medios informáticos.  

Este tipo delictivo en la red ha toma-
do mayor repercusión en Sevilla des-

pués del ciberataque sufrido por el sis-
tema informático del Ayuntamiento a 
mitad del pasado mes de septiembre.  

Por tipología penal, llama la aten-
ción el incremento en los robos. Preci-
samente este asunto ha sido un elemen-
to de confrontación política entre el al-
calde de la ciudad, José Luis Sanz, y la 
Delegación del Gobierno en Andalucía.  

Antes de acceder a la Alcaldía y des-
pués de tomar el bastón de mando de 
la ciudad, Sanz viene reclamando más 
agentes de la Policía Nacional. Ayer, 
durante la celebración de la Festividad 
de los Ángeles Custodios, el jefe supe-
rior de Policía de Andalucía Occiden-
tal, Andrés Garrido Cancio, lanzó un 
mensaje para «mimar» la colaboración 
entre administraciones públicas.  

También ha alertado en varias oca-
siones de oleadas de robos en el Cen-
tro en verano. Si bien es cierto, que las 
estadísticas publicadas hacen referen-
cia al primer semestre del año, este pe-

riódico ya avanzó que las cifras del ve-
rano en cuanto a los robos serán un 
dos por ciento más que en 2022. 

Volviendo a los datos acumulados 
de enero a junio, Sevilla capital ha re-
gistrado 12.698 robos con violencia, 
robos con fuerzas en establecimien-
tos y en domicilios, hurtos y sustrac-
ciones de vehículos en seis meses.  

Las sustracciones de coches han 
crecido un 34,7%; los hurtos un 14,6%; 
los robos con fuerza en domicilios un 
17,5%; los robos con fuerza en estable-
cimientos un 25,4%, rozando el mi-
llar. 

Más denuncias  
En este sentido, la Policía Nacional re-
organizó todos sus efectivos en Sevi-
lla para luchar contra los robos en es-
tablecimientos y domicilios, dando 
sus frutos. Así, desarticularon varias 
células de la magia georgiana dedica-
da a los robos en casas de la capital.  

Curiosamente se han producido los 
mismos delitos de lesiones y riña tu-
multuarias, 136. Entre las víctimas de 
dichas riñas aparecen agentes policia-
les aunque esto no se específica.  

Otra de la tipología delictiva que 
crece de forma preocupante es la re-
lativa a todas las actuaciones crimi-
nales contra la libertad sexual de las 
personas. Así, los delitos contra la li-
bertad sexual pasan de 163 a 218; las 
agresiones sexuales con penetración 
de 26 a 33; y el resto de delitos contra 
la libertad sexual, de 137 a 185. Según 
el departamento de Grande-Marlaska, 
este aumento debe ponerse, en parte, 
«en relación con las activas políticas de 
concienciación y de reducción de la to-
lerancia social y personal frente a este 
tipo de hechos delictivos, que se tradu-
cen en una mayor disposición de las 
víctimas a denunciarlos y a poner sus 
casos en manos de las Fuerzas y Cuer-
pos de Seguridad, lo que reduce los ni-
veles de infradenuncia existentes en 
relación con estos tipos penales». 

Las infracciones penales registra-
das en la ciudad de Sevilla, en virtud 
a los datos de la Policía Nacional y la 
Guardia Civil, reflejan igualmente un 
incremento de los asuntos de drogas. 

Entre los datos acumulados en la 
provincia destacan el incremento de 
asesinatos, pasando de cinco en el pri-
mer semestre de 2022 a nueve este año. 
En líneas generales, a nivel provincial 
los delitos que crecen son los mismos 
que en la capital, aunque en menor 
medida, por ejemplo, los robos con 
fuerza en domicilios o los hurtos. En 
violaciones y sustracciones de vehí-
culos, los porcentajes se clavan. 

Los robos y las violaciones 
suben más de un 25% en Sevilla 
en el primer semestre de 2023
∑ El Ministerio del 

Interior publica el 
Balance de 
Criminalidad de los 
primeros seis meses

Operación policial en las Tres Mil

Las estafas informáticas 
conocidas en el año 2022 
crecieron un 378,8% sobre las 
registradas en 2016. Son datos 
a nivel nacional, pero eviden-
cia que la ciberdelincuencia no 
para de crecer. En Sevilla, 
durante los seis primeros 
meses de este año 2023, se 
registraron 4.101 infracciones 
penales cometidas en la red. 
De éstas, 3.707 fueron estafas. 
Con respecto al mismo periodo 
del año pasado, el incremento 
fue de 14,2% en cifras totales, y 
del 16,4% en las estafas. En la 
provincia de Sevilla los 
números son más alarmantes, 
incluso. 

La ciberdelincuencia 
no para de crecer: 
casi un 15%
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La capital de Andalucía no puede 
funcionar como un municipio menor 

ni comportarse de forma tan cotilla  

E
STO no va de que aquí nos conocemos to-

dos. Es verdad que Sevilla es un pañuelo y 

directa o indirectamente todo el mundo se 

acaba conociendo. Tiene el expresidente Ro-

dríguez de la Borbolla una tesis muy interesante so-

bre esto en la que explica que esta ciudad funciona 

por conjuntos con decenas de intersecciones. Por 

ejemplo: uno trabaja en un despacho de abogados y 
cuenta un chascarrillo sobre el hermano mayor de 

su hermandad, el domingo un compañero del tra-

bajo sale en bicicleta con un grupo de aficionados y 

cuenta el asunto, otro de los ciclistas tiene al hijo en 

el mismo colegio que un costalero de la hermandad 

de marras y larga el tema en la puerta a la hora de la 

recogida y, finalmente, el costalero lo sopla en el si-

guiente ensayo. Aunque por medio se produzcan las 

típicas interferencias del juego del teléfono, la críti-

ca acaba llegando al protagonista. Es decir, Sevilla 

no sabe guardar secretos. Como decía el recordado 

Rafa Serna, cuando un sevillano te pide que le so-

ples información jurando que no se la va a contar a 

nadie es que se la va a contar a media Sevilla. Pero 

este artículo no va de eso exactamente. Va de que, 

según la estructura administrativa que denuncia 

José Luis Sanz, el Ayuntamiento de la capital es como 

el de un pueblo. Por tanto, esto es un pueblo filosó-

fica y burocráticamente. Dice el alcalde que la ley de 

Grandes Capitales permite a una ciudad como esta 

tener más habilitados nacionales de los que tiene y 

que, sin embargo, sus antecesores no los solicita-

ron, por lo que, en la práctica, las tramitaciones de 

la capital andaluza se llevan a cabo con el mismo or-

ganigrama funcionarial que tienen los pueblos. Así 

se entiende mejor la lentitud que nos corroe, la de-

sesperación que provoca arreglar cualquier papel 

en los servicios municipales y, sobre todo, la huida 

de los inversores a ciudades de verdad como Dos 

Hermanas o Alcalá. Pero como la condición pueble-

rina no se consigue por una sola razón, es posible 

que el entramado administrativo esté haciendo una 

simbiosis con el social. En el Ayuntamiento falta téc-

nicamente un secretario para que todo fluya mejor 

y, pese a esta evidencia, algunos creen que esta de-

nuncia es una jugarreta de José Luis Sanz para po-

ner a un habilitado afín. En la Sevilla de los círculos 

con intersecciones todos los movimientos tienen 

ángeles custodios. Los guardianes de la sevillanía se 
encargan de que esto jamás deje de ser un pueblo. 

Seguro que el primer interesado en que la capi-

tal sea una capital también en los despachos es el 

actual secretario municipal, Luis Enrique Flores, 

que es un hombre cabal, trabajador y comprome-

tido. Nadie puede haber más interesado que él en 

que le pongan a un compañero para aliviar la car-

ga de trabajo y poder impulsar Sevilla hacia el fu-

turo. Pero uno que estudió la carrera con el alcal-

de ha dicho en el bar de abajo que él sabe muy bien 

que esto es una persecución, el de la cerveza de la 

esquina lo ha contado en el gimnasio, donde a su 

vez entrena el hermano mayor del chascarrillo an-

terior, que tiene un primo que es funcionario del 

Ayuntamiento. Y ya la hemos liado.

Sevilla es un pueblo

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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S. FERNÁNDEZ SEVILLA 

Miembros de la Plataforma de Afec-

tados por la gestión de la Junta del 

Bono Alquiler Joven se reunirán hoy 

con la consejera de Fomento y Vi-

vienda, Rocío Díaz, a quien pedirán 

su dimisión por el retraso en el pago 

de estas ayudas, solicitadas por más 

de 17.000 jóvenes y que transcurri-

dos 21 meses de que fueran publi-

cadas en el Boletín Oficial del Esta-

do (BOE) siguen sin ser abonadas a 

la mayoría de los solicitantes. Mu-

chos ni siquiera saben aún si les ha 

sido concedida esta ayuda. 
Manuel Sanz, portavoz de esta 

plataforma, aseguró a ABC que han 

aceptado la invitación a esta reu-

nión con la consejera «aunque cre-

emos que llega tarde. Además de 

pedir explicaciones por este retra-

so tan injustificado, pediremos su  

dimisión al entender que se ha pa-

sado todo plazo para poner paños 

calientes y echar balones a una si-

tuación que se nos antoja gravísi-

ma al no estar siquiera tramitado 

este bono después de 21 meses. Los 

jóvenes no podemos esperar más. 

Lo llevamos meses avisando y vis-

ta la inacción del Gobierno andaluz 

saldremos a la calle el 9 de octubre». 

Por su parte, la Consejería de Fo-

mento aseguró ayer a ABC que si-

gue dando pasos «para que, cuan-

to antes», los jóvenes que solicita-

ron esta subvención y cumplen los 

requisitos reciban la ayuda con ca-

rácter retroactivo.  

4.100 solicitudes resueltas 
Así, se indicó que antes del verano 

inició las primeras transferencias 

de estas ayudas y que hasta la fecha 

se han tramitado con propuesta de-

finitiva favorable de más de 4.100 

solicitudes «que se van abonando 

conforme a la justificación de los 

beneficiarios».  

El gasto comprometido es de más 

de 18 millones de euros y la Conse-
jería asegura que todo el dinero des-

tinado al Bono Alquiler Joven llega-

rá en su integridad a los jóvenes an-

daluces que resulten beneficiarios. 

«Hace un año ya advertimos va-

rias comunidades autónomas de la 

enorme complejidad de las bases 

reguladoras que el Gobierno de Es-

paña había diseñado para el Bono 

Alquiler Joven y que han dificulta-

do enormemente su tramitación. 

Esta dilación nos la podríamos ha-

ber ahorrado si se hubiese escucha-

do desde el principio a las comuni-

dades autónomas. En todo caso, 

para agilizar la tramitación hemos 

puesto en marcha un plan de cho-

que con personal específico que se 

dedicará en exclusiva a resolver el 

Bono Alquiler Joven», se añadió.

Afectados por el 
impago del Bono 
Alquiler Joven 
piden dimisiones

VIVIENDA
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M. B. SEVILLA  

Las titulaciones de Enfermería y Me-

dicina empezarán a impartirse en la 

Universidad Loyola Andalucía en gru-

pos reducidos de 60 alumnos por cla-

se. Lo harán, la primera este curso 

2023/2024, tal y como anunció ABC, 

una vez que la institución de la Com-

pañía de Jesús tenga todo listo para 

comenzar y la segunda durante el cur-

so 2024/2025.Es probable que en el 

caso de Enfermería, después de que 

el consejo de gobierno de la Junta lo 

apruebe hoy, las clases se inicien este 

octubre. En la  universidad calculan 

que puede ser tras el Pilar.  

En el caso de Medicina, la Loyola 

será la primera universidad privada 

en lograr esta titulación en Andalu-

cía aunque, tal y como anunció ABC, 

lo hará en el curso 2024/2025. Faltan 

informes aunque se sabe que serán 

positivos. La puesta en marcha de am-

bas titulaciones ha despertado una 

gran expectación al ser los grados 

más solicitados. En la Hispalense re-

cibieron más de 2.800 solicitudes para 

Medicina y 1.304 para Enfermería. 

En la Loyola empezarán con listas 

de espera. A sus pruebas de admisión 

se presentaron 690 estudiantes para 

Medicina y 300 para Enfermería. Si, 

son 60 plazas para cada una tendrán 

también lista de espera. 

En cuanto al proceso de selección 

hacen una prueba de admisión con 

test psicotécnico, prueba de nivel de 

inglés y carta de motivación. Además 

se les solicita el expediente y  nota de 

Selectividad. Enfermería y Medicina 

en la Loyola es más caro que otros 

grados. La primera costará 11.200 eu-

ros el curso. Medicina 14. 200 euros. 

Enfermería y Medicina tendrán 
60 alumnos en la Loyola 

UNIVERSIDAD
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J. DIAZ SEVILLA  

El Boletín Oficial del Estado publicó 

ayer una orden del Ministerio de In-

terior con la que dicho departamen-

to nombra al general de Brigada Luis 

Ortega Carmona, hasta ahora jefe de 

la Comandancia del Instituto Arma-

do en Sevilla, como nuevo responsa-

ble del mando de la IV Zona de la 

Guardia Civil, en Andalucía. 

La designación tiene efectos con 

fecha de 20 de septiembre, un día des-

pués de que el general Al-

fonso Rodríguez Castillo 

se despidiese de dicho 

puesto, con motivo de su 

pase a la situación de re-

serva. Fue en un acto cele-

brado en el acuartela-

miento de Eritaña de la 

Guardia Civil, con la asis-

tencia del teniente general de Mando 

de Operaciones, Félix Jesús Blázquez; 

el delegado del Gobierno de España 

en Andalucía, Pedro Fernández; el al-

calde hispalense, José Luis Sanz; y el 

delegado del Gobierno de la Junta en 

Sevilla, Ricardo Sánchez. 

Luis Ortega, cuyo nombre avanzó 

ABC como posible sustituto de Rodrí-

guez Castillo, ascendió en di-

ciembre de 2018 a coronel. 

Desde entonces hasta di-

ciembre de 2019 estuvo ejer-

ciendo la Jefatura de Jaén 

de manera interina, mien-

tras se resolvía el cambio de 

destino obligado por su as-

censo en el escalafón. Hijo 

de guardia civil, nació en 

Bilbao y buena parte de su carrera la 

ha desarrollado en tierras jiennenses 

de donde procede su familia.

Luis Ortega, nuevo jefe de la 
Guardia Civil en Andalucía

FUERZAS DE SEGURIDAD

LUIS ORTEGA
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Semana de la Arquitectura de Sevilla: Urbanismo sevillano a

través del arte
"Yo nunca digo que no". Esas fueron las primeras palabras que el artista Antonio López

expresó ayer en el hall de un Colegio Oficial de Arquitectos de Sevilla en el que no cabía un

alfiler. El pintor no dudó en formar parte de la inauguración de la Semana de la Arquitectura

cuando se lo propusieron.

original

El pintor Antonio López en el Colegio de Arquitectura de Sevilla. / Antonio Pizarro

"Yo nunca digo que no". Esas fueron las primeras palabras que el artista Antonio López

expresó ayer en el hall  de un Colegio Oficial de Arquitectos de Sevilla en el que no cabía un

alfiler. El pintor no dudó en formar parte de la inauguración de la Semana de la Arquitectura

cuando se lo propusieron. En diciembre de 2022, la Facultad de Bellas Artes hispalense y la

Real Academia Santa Isabel de Hungría invitaron al artista a participar como conferenciante en

un ciclo sobre dibujo. Una visita a la ciudad que fraguó una sinergia que se ha materializado

en la exposición Arquitecturas en proceso, comisariada por el también artista Daniel Bilbao.

"La ciudad es uno de mis temas", recalcó el autor. Y la vista aérea de Sevilla es el motivo de

dos lienzos de grandes dimensiones que componen esta exposición, que se completa con una

tercera pintura de Madrid. El artista puso especial énfasis al asegurar que esta muestra está

incompleta, es decir, está trabajando en plasmar sobre el lienzo otras urbes como Bilbao,

Barcelona o Tomelloso, municipio de Ciudad Real que lo vio crecer.

También recordó, entre risas de complicidad con los presentes, un episodio que vivió para

dibujar sus obras, allá por 2012. El artista explicó que subió cargado con los lienzos hasta el

punto más alto de la Torre Schindler . El objetivo no era otro que el de plasmar el paisaje a

vista de pájaro que se contempla en dos de las obras que conforman la exposición. Una

panorámica de la ciudad que, en uno de los lienzos, deja al Puente de la Barqueta al fondo y

en otro puede verse la estación de Plaza de Armas a los pies del Guadalquivir.

Unas pinturas que, según el autor, "han sufrido mucho" y se han visto afectadas por diferentes

circunstancias y factores de conservación, que han dejado huellas sobre ellas y que el pintor,

en algunos casos, integra como hallazgos. En línea con esa reflexión del maestro Francisco

de Goya que dice que el tiempo también pinta. A pesar de ello, Antonio López aseguró que

continuará trabajando en la muestra en su estudio enclavado en Madrid.

Durante su disertación, lamentó que apenas haya obras pictóricas de las ciudades y que para

que cualquiera pueda hacerse una idea de cómo era la vida en el país, en términos
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urbanísticos, "haya que recurrir antes a la literatura". Sobre este tema, mencionó el cuadro

Vista de Sevilla, perteneciente a la Fundación Focus Loyola. Una obra que muestra ese

hervidero que fue la ciudad en el siglo XVII, a través de una amalgama de detalles con Triana

en primer plano.

Por su parte, el decano de la Facultad de Bellas Artes y comisario de la exposición, Daniel

Bilbao, puso en valor que el de Tomelloso siempre ha sido muy participativo en el ámbito

universitario, con estudiantes y profesores. También explicó que no es normal que un artista

permita que su obra se muestre públicamente sin que haya concluido, por tanto, demuestra la

generosidad de Antonio López al enseñar "la intimidad del proceso artístico".

En esta misma línea, Nuria Canivell, decana del Colegio de Arquitectos de Sevilla, manifestó

que la Semana de la Arquitectura, que empezó ayer y termina el sábado, tratará de

"anticiparnos al mañana cercano desde los indicios de este presente", a través del diálogo

entre "ciudadanía y profesionales". El lema de este año es Sevilla en curso con el que se

muestra una clara intención de "reflexionar sobre el lugar al que se tiene que dirigir la

arquitectura".

Este hito coincide además con la Bienal de Arquitectura y Urbanismo que se celebra en la

Real Fábrica de Artillería.

Otras actividades

Una de las actividades previstas será la entrega de la placa Docomomo, que buscan

reconocer la arquitectura del movimiento moderno como parte de la cultura del siglo XX,

además de buscar su protección patrimonial y conservación. El reconocimiento se entregará

mañana al Real e Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Sevilla, diseñado por Gerardo Olivares

James y Rafael de la-Hoz Arderius.
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Andalucía es la comunidad que más fondos de recuperación ha

recibido
España es uno de los países de la Eurozona que mejor evolución económica está teniendo

en el proceso de recuperación. Sin embargo, aún hay incertidumbres, como la inflación, que

está volviendo a repuntar. ¿El Gobierno se plantea nuevas medidas para atajar ese repunte?

En un entorno que sigue siendo muy complicado, de ralentización económica, lo que nos

dicen las últimas cifras es que el crecimiento en 2021 y 2022 fue más fuerte de lo anticipado

y que 2023 está siendo de nuevo un año complicado.

original

Gonzalo García Andrés (Madrid, 1973) responde al cuestionario de la entrevista, ayer, en Sevilla.

España es uno de los países de la Eurozona que mejor evolución económica está teniendo en

el proceso de recuperación. Sin embargo, aún hay incertidumbres, como la inflación, que está

volviendo a repuntar. ¿El Gobierno se plantea nuevas medidas para atajar ese repunte?

En un entorno que sigue siendo muy complicado, de ralentización económica, lo que nos

dicen las últimas cifras es que el crecimiento en 2021 y 2022 fue más fuerte de lo anticipado y

que 2023 está siendo de nuevo un año complicado. Con la economía europea más débil, con

subidas de los tipos de interés y, de manera más reciente, algunas presiones nuevas en los

precios de la energía, sobre todo en los carburantes. Aún así, la economía española es la que

más crece y la que tiene una inflación más baja entre las grandes. Y esto es bueno, pues es

un síntoma de la eficacia de las medidas que se han tomado y de que algunos de los efectos

estructurales de las medidas de reforma y de inversión las empezamos a ver en el ámbito de

la inflación. Estar en esa parte muy baja de la horquilla de inflaciones europeas es bueno para

las empresas, que ganan competitividad, y también es bueno para las familias. Los últimos

datos dicen que las caídas muy fuertes que se produjeron en los precios de la energía durante

la parte final del verano y el principio del otoño del año pasado, este año, obviamente, no las

estamos viendo. Ahí es muy importante la tendencia descendente que se afirma y se confirma

de la inflación subyacente y que muestra esa dinámica de superación de los niveles de

inflación que vimos en 2022.

¿No hay riesgo de que la subyacente también haga un requiebro y vuelva a subir?

La tendencia descendente de la inflación subyacente es firme. En la secuencia de este

episodio de inflación, primero ha sido la general la que ha tendido al alza, reflejando la subida

de los precios de la electricidad y del gas, y también un poquito más tarde, el de los

alimentos. Luego hemos visto una caída muy fuerte de ocho puntos en pocos meses, que nos

ha colocado en la parte muy baja, porque las medidas para bajar los precios de la electricidad
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fueron muy eficaces, y además los carburantes bajaron. Durante esa bajada de la inflación

general, la inflación subyacente todavía estuvo subiendo un poco. Y ahora estamos ya en una

fase en la que la inflación subyacente claramente tiende a la baja y lo estamos viendo por los

incrementos mensuales. El incremento mensual de septiembre ha sido bajo por el

comportamiento de los componentes de los servicios.

Aún está en el 5,8%.

Es un nivel alto, por supuesto. Pero se está iniciando una tendencia a la bajada, que vemos

firme. Y ésta nos va a señalizar que el núcleo estable de la inflación va a seguir esa

tendencia descendente.

¿Esta fortaleza relativa de la economía española la achaca más a medidas de recuperación

específicas puestas en marcha por el Gobierno de España o cree que es fruto de coyunturas

como en la buena marcha turística u otras?

No es producto sólo de la recuperación del sector turístico. Son factores más de fondo. El que

hayamos tenido precios de la electricidad y precios de la energía más bajos, sin duda, es uno

de los factores que explica el comportamiento positivo diferencial de España. Y luego hay otro

elemento fundamental que tiene que ver con el mercado de trabajo. El comportamiento del

empleo sigue siendo muy positivo.

Pero está dando signos de agotamiento.

Si nos ponemos en la vuelta al cole del año pasado, las perspectivas eran negras, funestas.

La fuerte creación de empleo durante el primer semestre se suavizó y luego, sin embargo, al

final de año volvió a retomar una senda de crecimiento, digamos normal pero sólido. Y este

año estamos viendo que, si bien es verdad que los meses del verano se ha frenado, ha

seguido creciendo la afiliación. Y los datos que tenemos de septiembre apuntan a que la

economía va a seguir creando empleo en este entorno. Con esa creación de empleo y con un

comportamiento de las rentas más dinámico, de los salarios y también de los beneficios,

claramente eso impulsa el consumo. Eso es lo que hemos visto en los últimos datos de

Contabilidad Nacional, un crecimiento del consumo, en torno al 2%, que eso es una base muy

sólida para que continúe el crecimiento.

España es uno de los países más beneficiados de la Unión Europea en cuanto a fondos para

el plan de recuperación. ¿Cómo va la ejecución teniendo en cuenta que es noticia de hoy que

la Comisión ha autorizado la cuarta disposición y que estén disponibles 93.500 millones más?

Es una magnífica noticia el que la Comisión Europea apruebe su valoración positiva a la

adenda al plan de recuperación en la que venimos trabajando desde hace más de un año.

España es el país que más rápido y que más está aprovechando esos fondos europeos.

Hemos hecho un programa de reformas muy concentrado en el 2021 2023 que está casi

completado y un programa de inversiones en la transición verde en la transición digital.

También en la inversión social que está en marcha, que tiene un protagonismo también

destacado de las comunidades autónomas. Andalucía es la comunidad que más fondos ha

recibido del plan de recuperación. Y lo importante de la noticia de la aprobación de la adenda

es que vamos a poder profundizar y alargar ese efecto positivo de los fondos, sin el cual pues

no se entendería que la economía española fuera la economía desarrollada que más va a

crecer este año, de acuerdo a las previsiones de todos los organismos europeos e

internacionales y el año que viene va a seguir en esa tónica de crecimiento al 2%.

¿Está influyendo la situación política en la evolución de la economía española? ¿Si hay

gobierno antes del plazo del 27 de noviembre, es posible que haya presupuestos para 2024?

La ministra de Hacienda ya avanzó que, si fuera posible, por supuesto, trabajaría para tener un

Presupuesto. Las previsiones no muestran que esté influyendo en la gestión del Gobierno en

funciones y tampoco, por supuesto, el resto de gobiernos que no están en funciones. La

ejecución del plan de recuperación sigue funcionando.D
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Felipe VI recibe este martes a Pedro Sánchez sin que otro partido

admita en público su apoyo
A la ronda con el jefe del Estado sólo acudieron Unión del Pueblo Navarro, Coalición

Canaria, PNV y Sumar, toda vez que BNG, Bildu, ERC y Junts, como en las últimas

ocasiones, declinaron acudir al trámite previsto en el artículo 99 de la Constitución española.

Esta décima ronda de consultas para una investidura desde que es Rey con lo que iguala el

número que su padre, Juan Carlos I, protagonizó en su reinado, se completará hoy cuando

reciba a Vox, PSOE y PP, por ese orden.

original

Felipe VI saluda a Yolanda Díaz en la primera jornada de la segunda ronda de consultas con los partidos políticos.

Felipe VI inició ayer su segunda ronda de consultas con los partidos políticos que obtuvieron

representación en las elecciones a Cortes Generales del pasado 23 de julio, tras haber

fracasado la investidura de Alberto Núñez Feijóo, en la que los partidos que comparecieron en

la Zarzuela evitaron dar por seguro en público su voto afirmativo a una previsible investidura

de Pedro Sánchez, el líder del PSOE, ni siquiera Sumar, partido con el que reeditaría un

Gobierno de coalición similar al que ahora, en funciones, tiene con Unidas Podemos.

A la ronda con el jefe del Estado sólo acudieron Unión del Pueblo Navarro, Coalición Canaria,

PNV y Sumar, toda vez que BNG, Bildu, ERC y Junts, como en las últimas ocasiones,

declinaron acudir al trámite previsto en el artículo 99 de la Constitución española.

Esta décima ronda de consultas para una investidura desde que es Rey con lo que iguala el

número que su padre, Juan Carlos I, protagonizó en su reinado, se completará hoy cuando

reciba a Vox, PSOE y PP, por ese orden.

El líder de UPN, Javier Esparza, ratificó ayer al Monarca el rechazo de su partido a la

investidura de Pedro Sánchez como presidente del Gobierno porque llevaría implícito un apoyo

de Bildu, ERC y Junts, y dejó clara su opción: Ojalá que hubiera repetición electoral.

Esparza, primer representante político que acusó al Palacio de la Zarzuela, justificó el no a

esa investidura porque recalcó que sólo podría ser realidad con el apoyo de fuerzas

independentistas como Bildu, Junts y ERC, es decir apostilló con Otegi, con Puigdemont y con

Junqueras.

El líder navarro dio por hecho que ya existe un acuerdo del PSOE con Bildu ante el silencio

de la formación abertzale en este proceso frente a las demandas de los independentistas

catalanes, y exigió a los socialistas que aclaren qué es lo que han negociado con ese partido
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porque nadie se cree a su juicio que vayan a hacer gratis presidente a Sánchez.

Ante la posibilidad de que prospere esa amnistía, confió en que el Estado de derecho proteja

a los ciudadanos. Aquí no vale todo y la ley debe ser para todos. Si se plantea una amnistía o

similar, no tengo ninguna duda de que va a terminar judicializando ese asunto y veremos qué

es lo que opina la justicia española, añadió.

La diputada de Coalición Canaria (CC), Cristina Valido, dejó abierto el apoyo de su formación

a una investidura de Pedro Sánchez, pese a estar sobre la mesa una posible ley de amnistía,

si cumple en su integridad con la agenda canaria.

La diputada canaria señaló que la conversación con el Rey fue breve porque no hay novedad

sobre posibles encuentros, reuniones o negociaciones con el PSOE y ha dejado claro que el

objetivo de su formación será beneficiar al pueblo canario.

La diputada de CC en el Congreso, cuyo voto afirmativo haría que el PSOE solo necesitara

una abstención de Junts para lograr la investidura de Sánchez, reiteró que están dispuestos a

hablar, pero que de momento no tenemos contactos, ni negociación, dijo. Y puntualizó que su

partido responderá según lo que les ofrezcan, para luego poder posicionarse, y en este sentido

no establece líneas rojas ante unos acuerdos que desconocen. Las líneas rojas las pone la

organización a partir de la información que recibe del otro lado y esa información no está, ha

incidido.

Una vez que el PSOE nos hable con claridad de cómo lo quiere hacer; si se acepta la agenda

(canaria) en su integridad y se transfiere lo que nos debe, mi partido tendrá que decidir si es

suficiente y cuál es la prioridad. Nosotros estamos aquí para solucionar los problemas de los

canarios, ha reiterado.

Por parte del PNV compareció su portavoz en el Congreso, Aitor Esteban, que a diferencia del

resto de dirigentes políticos que se entrevistan con el Rey, no compareció en una rueda de

prensa posterior para informar de la posición que expuso al jefe del Estado.

El PNV se limitó a hacer público un comunicado en el que da cuenta de esa reunión y

especifica que se prolongó por espacio de cuarenta minutos.

Dentro de las escenificaciones propias de unas negociaciones para formar Gobierno, incluso

Yolanda Díaz, la líder de Sumar, afirmó en público que Sánchez no cuenta aún con los votos

de su coalición, aunque lógicamente admite que aspira a reeditar el Ejecutivo con el PSOE.

Por ello, Díaz trasladó a Felipe VI su voluntad de conformar un Gobierno progresista presidido

por Pedro Sánchez, pero también le dijo que aún siguen negociando con el PSOE y que

están aún lejos de llegar a un acuerdo.

La líder de Sumar insistió en que es clave conseguir un acuerdo ambicioso y que el papel de

su partido en el nuevo Ejecutivo, si se conforma, es seguir ganando derechos para los

españoles, pero no adelantó nada sobre si el próximo Gobierno de coalición tendrá menos

ministros ni qué carteras quiere ocupar Sumar.

No estamos en fase de conformación de ningún Ejecutivo. Cuando estemos en esa pantalla

hablaremos de nombres, zanjó la vicepresidenta en funciones.

El Rey recibirá hoy a Vox, que se opone frontalmente a que Sánchez sea investido, al propio

presidente del Gobierno en funciones, que aspira a salir como candidato a la investidura, y a

Alberto Núñez Feijóo, que también se mostrará en contra de una investidura del socialista y

aboga por repetir las elecciones en enero.
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JUAN CASILLAS 

MADRID 

Yolanda Díaz se muestra optimista con 

la reedición de un Gobierno de coali-

ción con el PSOE, pero a la vez apunta 
que el acuerdo con los socialistas está 

«lejos». En ese equilibrio se movió ayer 

la vicepresidenta en funciones y líder 

de Sumar después de reunirse con el 

Rey Felipe VI en La Zarzuela, en la se-

gunda ronda de consultas del Jefe del 

Estado para designar candidato a pre-

sidir el Ejecutivo. 

Tras el fracaso de la investidura del 

popular Alberto Núñez Feijóo, todo 

apunta a que Don Felipe propondrá a 

Pedro Sánchez el encargo de confor-

mar un Gobierno. Y Sumar, después de 

que ERC y Junts hayan copado todos 

los titulares con la amnistía y el refe-

réndum de autodeterminación, quie-

re reivindicar su fuerza negociadora y 

que no se den por sentados sus 31 vo-

tos a favor del PSOE. 

Aunque nadie en el espacio izquier-

dista se atreve a amagar con tumbar el 

nombramiento del líder socialista, ni en 

público ni en privado, ayer Díaz sí ama-

gó con que Sumar se quede fuera del 

Ejecutivo si su presencia en él no sirve 

para «mejorar las condiciones de vida» 

de los ciudadanos. «Le hemos comuni-
cado nuestra voluntad de conformar un 

gobierno de coalición progresista enca-

bezado por el señor Sánchez. A día de 

hoy estamos lejos todavía del acuerdo», 

dijo Díaz en el Congreso, después de ver-

se con el Rey en La Zarzuela. 

Su portavoz, Ernest Urtasun, en rue-

da de prensa en la sede nacional de Su-

mar dio por encarrilada la amnistía. 

«Nadie nos puede exigir un cheque en 

blanco», dijo. Pocas horas después, res-

puesta de Pablo Fernández (Podemos): 

«Para lanzar una suerte de órdago hay 

que ser creíble».

Yolanda Díaz dice que el 
acuerdo con el PSOE está 
«lejos» y exige «ganar 
derechos»
∑ Podemos replica a 

Sumar: «Para lanzar 
una suerte de órdago 
hay que ser creíble»
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

La Autoridad Fiscal (Airef) no logra 

que el Gobierno de Pedro Sánchez 

cumpla con las recomendaciones que 

realiza para mejorar la gobernanza de 

los fondos europeos Next Generation: 

ni habrá más control ni más transpa-

rencia con los recursos comunitarios.  

La institución presidida por Cristi-

na Herrero emite recomendaciones 

cada trimestre al Gobierno, que este 

debería adoptar como propias o, en su 

caso, explicar por qué no cumple con 

las mismas. En las que formuló la Ai-

ref correspondientes al segundo tri-

mestre de 2023, tanto el Ministerio de 

Asuntos Económicos como el de Ha-

cienda se desvían de las mismas sin 

apenas dar explicaciones. 

Las recomendaciones pueden ser 

nuevas, reiteradas o vivas. Las relati-

vas específicamente a los fondos eu-

ropeos son de los dos primeros tipos. 

Entre las ‘sugerencias’ novedosas está 

el diseño de «un modelo de gobernan-

za de la evaluación del plan de recu-

peración para los próximos años»; en 

suma, que se controle más en qué, 

cómo y con qué efecto se gastan los re-

cursos procedentes de la Unión Euro-

pea.  

En este sentido, la Autoridad Fiscal 

plantea un modelo de gobernanza en 

tres niveles. Primero, «una institución 

interna del gobierno y conocedora de 
las particularidades de la evaluación 

para llevar a cabo la planificación y 

coordinación de esta evaluación y que 

garantice, además, la toma en consi-

deración por parte de los gobiernos de 

los hallazgos y propuestas que de la 

evaluación se derive»; segundo, que 

«cada centro gestor afectado debería 

realizar un seguimiento continuo me-

diante un mapa de indicadores que 

aborde el grado de implementación y 

los resultados. Además, este mapa de 

indicadores servirá para sistematizar, 

en parte, la información necesaria para 

llevar a cabo la evaluación expost»; y 

tercero, que «agentes independientes 

y externos deberían llevar a cabo eva-

luaciones más completas que deter-

minen el impacto expost en términos 

de eficiencia y eficacia en especial en 

aquellos capítulos de reformas e in-

versiones del plan que puedan tener 

mayor transcendencia en la dinámica 

de crecimiento futuro de la economía 

española y en la composición de los 

ingresos y los gastos. Esta evaluación 

deberá incluir, además de análisis ri-

gurosos de impacto y eficiencia, estu-

dios sobre los problemas del diseño e 
implementación del plan que puedan 

haber limitado su alcance potencial». 

Así las cosas, el último de estos ni-

veles es un viejo conocido para este 

Gobierno dado que es una reclama-

ción que se ha realizado desde distin-

tas casas de análisis en los últimos dos 

años: que una especie de autoridad in-

dependiente y externa al Ejecutivo eva-

lúe cómo está yendo el despliegue y el 

gasto.  

Precisamente el Partido Popular 

lleva insistiendo dos años en que se-

ría necesario crear una autoridad que 

gestione y controle la puesta en mar-

cha de los fondos Next Generation. 

Una posibilidad que La Moncloa ha re-

chazado siempre que se le ha pedido.  

Y en esta ocasión el Ejecutivo ha 

vuelto a decir ‘no’, aunque en este caso 

la situación es distinta ya que se tra-

ta de una recomendación de la Airef. 

El Ministerio de Asuntos Económicos 

le ha respondido a la Autoridad Fiscal 

que la ejecución del plan «es objeto de 

publicación periódica y está sujeta a 

los más altos niveles de control y su-

pervisión».  

Asimismo, el departamento dirigi-

do por Nadia Calviño ha añadido que 

ya hay un sistema de gobernanza que 

funciona adecuadamente y que garan-

tiza «un efectivo control, seguimien-

to y auditoría de los fondos». Y la Ai-

ref insiste en que se debería reforzar 

el control mediante agentes indepen-

dientes y externos.  

Más allá de ello, en las recomenda-

ciones reiteradas –que ya se han for-

mulado otras veces pero no han sido 

aceptadas– se reclama al Ejecutivo 

también que publique «separadamen-

te los importes correspondientes a los 

recursos y empleos plan de recupera-

ción en las rúbricas de contabilidad 

nacional de los informes mensuales y 

trimestrales de ejecución publicadas 

por la IGAE».  

El Ministerio de Hacienda ha res-

pondido en este caso con informes de 

ejecución ya disponibles, lo que no sir-

ve a ojos de la Airef. La Autoridad Fis-

cal insiste en que no se cumple con la 

recomendación ya que no se dan los 

datos de ejecución en términos de con-

tabilidad nacional, de PIB, con lo cual 

no se puede conocer «cuáles son los 

fondos que están produciendo efectos 

en la economía». Además, añade la ins-

titución que sería bueno tener esa in-

formación «desde un punto de vista 

fiscal» para poder analizar de la evo-

lución de los gastos e ingresos que no 

guardan relación con el plan de recu-

peración y que constituyen la activi-

dad ordinaria de las Administracio-

nes Públicas». En suma, se trata de 

averiguar al detalle el efecto sobre la 

economía que tienen los fondos, lo cual 

ahora no se produce. 

Calviño y Montero 
niegan a la Airef  
más transparencia y 
control en los fondos

∑ La institución reclama 
mejorar el sistema de 
gobernanza usando  
a agentes externos  
y a independientes

Cristina Herrero, presidenta de la Autoridad Fiscal (Airef)  // EFE

La Airef reclama que se den 
datos de ejecución en 
términos de PIB para 
conocer el efecto de los 
fondos en la economía
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—Narciso, ¿qué pasó el 23J? 
—Hubo un cambio en los últimos tres 
días, y no supimos verlo: una reac-
ción del votante al que no le gusta 
Sánchez pero le gusta menos Vox.  
—Mayoría absoluta de la derecha.  
—Sí, era un comportamiento bastan-
te estable. 
—¿Te has puesto en la situación de 
ese votante de la derecha que en sus 
debates en el bar empieza diciendo 
«Michavila dice que…»? 
—No es que me haya puesto, es que 
he estado en el centro. 
—¿Y? 
—Es como si fallas un penalti en la fi-
nal. 

 
NARCISO MICHAVILA (Madrid, 
1965) es un hombre apasionado. Dis-
fruta haciendo encuestas, disfruta 
hablando de comportamientos so-
ciales, disfruta extrayendo datos 
científicos y disfruta analizándolos 
y compartiéndolos. Le gusta su tra-
bajo, y le va bien. Por eso, disfruta 
enseñando la sede de GAD3, la con-
sultora que fundó y que dice «cono-
cer el presente para anticipar el fu-
turo». Su despacho y un equipo del 
que está orgulloso se sitúa junto a la 
Puerta de Alcalá, sobre un parque 
de El Retiro que ya empieza a entre-
garse a los ocres del otoño y que Siso 
–así le llaman sus cercanos– cruza 
dos veces cada día. GAD3 prospera 
cada vez más resolviendo a base de 
encuestas las inmensas dudas que 
suscita la inteligencia artificial en 
muchos sectores económicos y so-
ciales, de modo que la compañía es 
cada vez menos dependiente de unos 
sondeos electorales que, sin embar-
go, le han convertido en un analista 
muy popular y en la voz más auto-
rizada del sector. Todo va bien, sal-

vo que en las elecciones del 23 de ju-
lio GAD3 se equivocó. 
—El 23J a las ocho de la tarde pu-
blicasteis una encuesta con Tele-
cinco en la que dabais al PP 151 y a 
la suma con Vox 180. 
—Y lo ofrecimos sin horquillas. Al fi-
nal fue 170. Para nosotros es un des-
vío grande. Es verdad que en nues-
tra horquilla más baja (174) ha sido 
un desvío de cuatro, pero ha sido un 
desvío grande aritméticamente. Cua-
tro escaños más en cuatro sitios y el 
titular lo habríamos clavado. 
—Esos 180 eran un dato muy pare-
cido al ‘tracking’ que ABC publicó 
hasta la noche del lunes 21, en el lí-
mite legal. Explícame ese cambio 
de última hora. 
—El gran cambio se produjo sobre 
todo en Cataluña. El mayor cambio 
de voto es por el miedo de un elec-
tor al que no le gustaba Sánchez, 
pero que le daba miedo tener de vi-
cepresidente del Gobierno a alguien 
que estaba amenazando con aplicar 
un 155. Al PP le han faltado 31.000 
votos en Cataluña. 
—¿Por qué no lo detectasteis? ¿El 
ciudadano miente? 
—No, el español no miente. Pensá-
bamos que era ruido, y no era ruido. 
El elector catalán nos lo estaba di-
ciendo. Estaba en un cambio de voto 
y no supimos dimensionarlo. 

 
EN POLÍTICA, la mentira y la as-
tucia están separadas por una fina lí-
nea: fueron 200.000 tipos de ERC que 
en las encuestas decían que votarían 
a su partido y que lo hicieron al Se-
nado, pero que para el Congreso co-
gieron la papeleta del PSC. «Nos ha 
dicho que va a votar a Esquerra por-
que es su partido, pero el tío tuvo la 
astucia suficiente como para hacer 

un voto útil en Madrid para evitar a 
toda costa que gane la derecha». Los 
análisis poselectorales ofrecen más 
detalles:  jóvenes, mujeres y catala-
nes son los que reaccionan a la últi-
ma semana de campaña, esa en la que 
no hay encuestas y esa en la que el PP 
se desinfló. Tras vapulear a Sánchez 
en el cara a cara de la primera sema-
na de campaña, Núñez Feijóo deci-
dió renunciar al debate a cuatro con 
Sánchez, Díaz y Abascal. «El mayor 
acierto de la campaña fue la imagen 
que dieron Pedro Sánchez y Yolanda 
Díaz en ese debate: dos líderes coor-
dinados», explica Michavila, y aña-
de: «Yolanda Díaz no ha pisado los 
municipios pequeños donde sabía 
que no iba a tener representación. No 
se pisaron la manguera». 
—¿Y en la derecha? 
—Bueno, pues ahí tienes el voto útil. 
Si Vox no se hubiera presentado en 
Pontevedra, donde sabía que no en-
traba, el PP habría tenido un esca-
ño más a costa del PSOE. Si Vox no 
se hubiera presentado en La Rioja, 
donde sabía que no entraba, el ter-
cer escaño del PP habría sido suyo 
a costa del PSOE. En Girona, donde 
el PP se quedó a 363 votos y Vox tuvo 
12.000 sabiendo que no entraba, ha-
bría un representante de Girona en 
Madrid para el PP y no para Puigde-
mont. Y en Lleida. Solo con esos cua-
tro sitios. 
—¿Cuatro provincias y la derecha 
habría sumado?  
—Sí. Vox no se presentó en Tenerife. 
Si lo hubieran hecho, ese escaño no 
se lo habría llevado Vox, se lo habría 
llevado el PSOE. La derecha tiene 11 
millones de votos mal distribuidos. 
 
AY, EL VOTO ÚTIL, amarga can-
tinela para una derecha frustrada 

desde el 18, con batacazos en el 19 y 
también en el 23, y que ahora anhe-
la una nueva repetición electoral. No 
era posible sumar con tres partidos, 
y parece que tampoco lo es con dos. 
Ahora resulta que son más ciudada-
nos, pero no les renta, al menos a ni-
vel nacional, porque Michavila sí 
acertó seis semanas antes en las au-
tonómicas y municipales cuando va-
ticinó en páginas de ABC y de los pe-
riódicos regionales de Vocento una 
marea azul. Acertó mucho y más que 
nadie: el 28 de mayo nadie daba un 
gobierno de la derecha en Valencia, 
Aragón o Extremadura. Él sí, y aho-
ra gobiernan Mazón, Azcón y Guar-
diola. Nadie daba un gobierno de la 
derecha en Castilla-La Mancha. Él 

MICHAVILA,  
¿QUÉ PASÓ EL 23J?
La pasada noche electoral, Narciso 
Michavila era el hombre más 
buscado de España. Su pronóstico  
de que gobernaría la derecha no se 
cumplió porque GAD3 no supo 
ponderar un movimiento que se 
produjo en los últimos tres días.  
«No me van a callar», advierte Por JUAN  

FERNÁNDEZ-MIRANDA

EL ALETEO DE UNA 

MARIPOSA EN GERONA 

Michavila conversa con ABC  

el jueves en su despacho 

// MATÍAS NIETO
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tampoco, y ahí sigue García Page. 
Quizás por eso la opinión pública es-
pañola se rindió al demóscopo que 
nunca fallaba. Tampoco fuera de Es-
paña, en sitios mucho más comple-
jos como Colombia o Panamá. Pero 
esta vez, en la madre de todas las ba-
tallas, GAD3 no acertó. O como le 
gusta decir a Michavila, no lo clavó.  
—¿Por qué, Narciso? 
—Porque el votante de izquierdas es 
mucho más estratégico. 
—¿Han sido más listos? 
—Llevan haciendo voto estratégico 
mucho más tiempo porque siempre 
ha tenido dos opciones. Viven más 
en lo público, están más informados 
en política y se saben mejor la Ley 
Electoral.   
—¿La derecha no se movilizó? 
—No es eso. La derecha votó en masa. 
—Las elecciones fueron en verano. 
¿Votó más la izquierda que la de-
recha?  
—No. 
—Lo que no hubo fue fraude… 

—No. No podemos dudar. El escru-
tinio no está manipulado y el voto
por correo no está manipulado. 
 
LOCALIZADOS LOS ACIERTOS 
de la izquierda, ¿cuál fue el error de
la derecha? Para Michavila, que Abas-
cal acudiera al debate a tres «y le die-
ra razón al Gobierno de coalición».
Aquel día, del corral de la derecha sa-
lieron más gallinas de las que entra-
ron: «Hay tres millones de electores
que apuestan por la oferta de Vox,
pero hay muchos otros que no los
quieren en el gobierno. No se visua-
lizó que Sánchez iba a depender de
Puigdemont y sin embargo sí se vi-
sualizó que Feijóo iba a depender de
Abascal. Una de las claves fue una
respuesta que el presidente de Vox le 
dio al periodista Javier García Vila en 
un desayuno de Europa Press el mar-
tes 18: «No tengo ninguna duda de
que si gobernamos volverán las ten-
siones a Cataluña». Y enton-
ces ese elector catalán que 

∑∑∑

Un escaño en cuatro provincias 

«LA DERECHA TIENE 11 MILLONES 
DE VOTOS MAL DISTRIBUIDOS. A 
FEIJÓO LE HAN FALTADO 31.000 
VOTOS EN CATALUÑA» 

Estrategias en los bloques 

«SÁNCHEZ Y DÍAZ NO SE PISARON 
LA MANGUERA. FEIJÓO Y ABASCAL 
SÍ: VOX SE PRESENTÓ EN SITIOS 
DONDE SABÍA QUE NO SALÍA» 

El voto útil 

«EL VOTANTE DE IZQUIERDAS ES 
MUCHO MÁS ESTRATÉGICO. SE SABE 
MEJOR LA LEY ELECTORAL»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 14

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/10/2023

 España

 57 938 EUR (61,147 USD)

 486,47 cm² (78,0%)

 7766 EUR (8196 USD) 

lo ha pasado mal y que no 
quiere más líos en su casa 

decidió cambiar su voto. Así lo expli-
ca el presidente de Gad3, poniéndo-
se en el lugar de un votante catalán: 
«Ya hemos dejado de pelearnos en 
nuestras familias y ahora me dicen 
desde Madrid que voy a revivir de 
nuevo lo que he sufrido aquí». O más 
poético: «Un aleteo de 363 votos en 
Gerona produjo el huracán de La Mon-
cloa». Un huracán que cogió a Micha-
vila sentado en un plató, el de Tele-
cinco, defendiendo su encuesta.  
—¿Cuándo te diste cuenta? 
—Si hubieran sido otras elecciones, 
con el primer dato de escrutinio; pero 
esta vez había cosas tan raras que tuve 
que poner en duda muchas cosas. Pre-
ferí ser prudente y hasta el 40% no dije 
«sí, realmente ya es difícil que estén 
alterando tanto el escrutinio». 
—¡Estabas en directo en la tele! ¿qué 
pensaste? 
—Bueno, a ver, ahí lo tengo fácil: es-
toy entrenado para decir la verdad, 
porque en mi profesión anterior la 
mentira causaba muertes. En el Ejér-
cito no puedes permitirte manipular 
porque hay vidas en juego. Entonces,  
bueno, no te queda más remedio que 
asumir y decir ‘oye, pues hemos falla-
do’. 
—¿A qué te refieres con que había 
cosas raras? 
—Ha sido una campaña muy emba-
rrada, la política está en un nivel de 
‘hooliganismo’ que antes no existía.  
—¿Te replanteas rebajar tu nivel de 
exposición? 
—Si pretenden que yo me calle no co-
nocen a alguien que ha vivido 22 años 
en el Ejército. He dormido con una 
tranquilidad impresionante; a mí me 
habría quitado el sueño haber men-
tido. Y no entiendo cómo hay gente 
que puede dormir sabiendo las cosas 
que hace. Yo agradezco mucho el apo-
yo que he tenido de todo el sector.  
—¿Incluido Tezanos?  
—Bueno, es que él no es sector. Le vuel-
vo a retar a un debate público cuan-
do quiera. Pero sí que tengo que de-

cirle a los ciudadanos españoles la 
verdad: viene fallando sistemática-
mente.  
 
EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, el Go-
bierno ha intentado amedrentar a 
GAD3, como a ABC, por muchas vías. 
La más explícita, aquella denuncia 
a ambos porque en las encuestas que 
publicaba este periódico no se espe-
cificaba la sede social de la empre-
sa que dirige Michavila. La Junta 
Electoral calló la boca al partido de 
Sánchez, pero las dudas ya estaban 
en el aire.  
—¿Crees que hay un interés desde 

el Gobierno para silenciar al discre-
pante?  
—No es un problema de GAD3. El 
trumpismo demoscópico lo ha cogi-
do este Gobierno como una marca 
propia. Yo estoy ya preparado para lo 
que haga falta, pero vamos ni Trump 
ni el trumpismo a la española nos van 
a callar a los que trabajamos con todo 
tipo de partidos y somos independien-
tes. Esa es la grandísima ventaja: no 
necesito vivir de la política.  
—Permíteme. Este verano has sido 
objetivo de las redes sociales, y se 
te ha reprochado ser hermano de 
un exministro del PP. 
—Pues sí, tengo un hermano que ha 
estado en política y llegó a ser mi-
nistro. Cuando fue a la política ya te-
nía tres carreras, un doctorado y 
unas oposiciones con el número uno; 
y se fue de la política cuando había 
prestado el servicio suficiente y ha-
bía demostrado que es capaz. 
—¿Cómo estás personalmente? 
—Pues mira, te voy a ser muy since-
ro. Lo pasé muchísimo peor –y to-

dos los que están a  mi alrededor lo 
saben– después de los éxitos del año 
pasado que este año. Al final, el éxi-
to te exige un nivel de estrés muy po-
tente y, sin embargo, este año me pi-
llaba ya muy entrenado y por lo tan-
to a nivel personal éste ha sido uno 
de los mejores veranos de mi vida.  
—¿Qué grado de responsabilidad 
te atribuyes?  
—La responsabilidad en el mando 
militar no es renunciable ni compar-
tible y eso lo aprendí en mis cinco 
años de academia y en mis 22 años 
vistiendo el uniforme. Por lo tanto, 
si me he hecho responsable de los 
aciertos y de haber creado una em-
presa de éxito que trabaja en tantos 
países, me hago totalmente respon-
sable y en primera persona del fallo 
que tuvimos aquella noche. 
—¿Hubo alguna encuesta que acer-
tara?  
—Sociométrica consiguió verlo. Hubo 
otras, pero a mí no me sirven las que 
de repente han acertado sólo una 
vez. En ciencia, tú tienes que ser ca-
paz de predecir de forma sistemáti-
ca. El sector no tuvo una de sus me-
jores noches.  
 
MICHAVILA SIEMPRE ha sabi-
do que llegaría el día de fallar. Hace 
tiempo se lo preguntó Ignacio Cama-
cho: «¿Estás preparado para equivo-
carte?». Y la noche en que se cum-
plió la profecía de Camacho, en la 
sede del PSOE se cantaba alegremen-
te «dónde está Michavila, Michavila 
dónde está». Y en redes sociales el 
presidente de GAD3 fue ‘trending to-
pic’ (protagonista) un día entero: le 
llamaban de todo menos guapo. Pero 
lo peor son los ojos de esa persona 
que confía en ti y mirándote a la cara 
te formula la pregunta que encabe-
za este reportaje. A ese lector, a ese 
votante, Michavila le responde lo mis-
mo que le respondió a Ignacio Cama-
cho: «Estamos preparados para equi-
vocarnos, porque somos humanos; 
para lo que no estamos entrenados 
es para mentir».

∑∑∑

El pronóstico del 23J 

«ESTOY ENTRENADO PARA DECIR 
LA VERDAD: EN MI PROFESIÓN 
ANTERIOR LA MENTIRA  
CAUSABA MUERTES» 

Los ataques del Gobierno y del PSOE 

«EL TRUMPISMO A LA ESPAÑOLA  
NO NOS VA A CALLAR. TRABAJAMOS 
CON TODO TIPO DE PARTIDOS  
Y SOMOS INDEPENDIENTES» 

«Mala noche» en el sector de la demoscopia 

«HEMOS TENIDO UN FALLO QUE 
PARA NOSOTROS NO ES ASUMIBLE»

GAD3: LA VIDA SIGUE IGUAL 

El pasado jueves, Michavila se 

dirige a uno de sus consultores 

en presencia de María Martín, 

directora de Comunicación de 

GAD3. La sede de la compañía 

está frente al parque de El 

Retiro de Madrid   // MATÍAS NIETO
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S. ALCELAY / J. G. STEGMANN 

MADRID 

El Consejo de Ministros tiene previs-

to aprobar hoy la ‘paguilla’ del 0,5% 

con que el Gobierno compensará a los 
empleados públicos por el alza de los 

precios, extra que se sumará al 2,5% 

de incremento que tuvieron en ene-

ro. La compensación para más de tres 

millones de personas que trabajan en 

la Administración tendrá efectos re-

troactivos al primer mes del año y 

rondará los 170 euros anuales de me-

dia, una cifra que se ha calculado to-

mando como referencia el salario me-

dio que percibió el colectivo en 2021, 

cuando se situó en una media men-

sual de 2.807 euros mensuales y 33.684 

euros anuales, según los últimos da-

tos de la Encuesta de Población Ac-

tiva.  

La ‘paguilla’ es muy probable que 

se abone ya en el mes noviembre, es 

fruto del acuerdo alcanzado entre Ha-

cienda, UGT y CC.OO. el pasado octu-

bre y no será la última extra que per-

cibirán los empleados de la Adminis-

tración. Está prevista una nueva 

retribución de otro 0,5% por la evolu-

ción de PIB.  

En el texto que justifica esta subi-

da y que hoy verá el Gobierno, el Mi-

nisterio de Hacienda se refiere a los 

empleados públicos como «el mayor 

activo de nuestro Estado del bienes-

tar y son los protagonistas indiscuti-

bles de la modernización y transfor-

mación de las administraciones  

públicas». Y por todo ello, el depar-

tamento que dirige María Jesús Mon-

tero asegura que es necesario «poner 

en valor» al personal.    

El dato de IPC conocido la pasada 

semana activó la citada subida sala-

rial adicional del 0,5%. El acuerdo se-

llado con los sindicatos de clase, sin 

apoyo de CSIF, incluyó para este ejer-

cicio tres incrementos salariales, el 

primero del 2,5%, que fue la que per-

cibieron en enero, y dos subidas va-

riables del 0,5% ligadas a los precios 

y a la evolución del crecimiento eco-

nómico. 

El primer pago variable estaba con-

dicionado a que la suma del IPC ar-

monizado de 2022 y 2023 hasta el mes 

de septiembre superara el 6%, como 

así lo confirmó Estadística, lo que ha 

permitido que los funcionarios vayan 

a recibir esa paga extra en el último 

tramo de ejercicio. 

La segunda subida variable que 

este año podría percibir el colectivo, 

de otro medio punto, está condicio-

nada a que el PIB rebase el 2,1%, lo 

que parece muy factible si se tienen 

en cuenta las última previsiones de 

la Comisión Europea, del Banco de 

España, FMI o la OCDE. De darse el 
caso, el crecimiento de los sueldos de 

los empleados públicos para este ejer-

cicio habrá sido del 3,5%. 

Y para 2024, el incremento prevista 

en el «Acuerdo Marco para una Admi-

nistración del Siglo XXI» parte de un 

2%, con otro extra de 0,5% si persiste la 

espiral del precios, lo que llevaría el in-

cremento al 2,5%. En este caso el plus 

se activaría si el IPC medio acumulado 

entre 2022, 2023 y 2024 supera el 8%. 

Como ya informó este diario, el 

acuerdo de Hacienda con los sindica-

tos también incluyó mejoras de las 

condiciones laborales que venían re-

clamando los sindicatos, entre ellas 

una rebaja de la jornada laboral a 35 

horas semanales, además mejoras 

para la promoción interna y para el 

acceso de personal laboral externo. 

El compromiso recoge igualmente el 

desarrollo de la ley de Función Públi-

ca, mejores condiciones para el tele-

trabajo. 

En el texto que da soporte a las su-

bida, Hacienda destaca que el capital 

humano de las administraciones pú-

blicas «está haciendo posible el des-

pliegue y ejecución del Plan de Recu-

peración». Recuerda que está pen-

diente el proceso de digitalización, la 

mejora de la gestión y de la mejora de 

la formación y la reduc

Trabajadores de la Administración 

Pública  // ABC

La «paguilla» de los funcionarios  
rondará los 170 euros anuales

∑ El Gobierno tiene 
sobre la mesa la 
aprobación de un extra 
del 0,5% desde enero 

PARA TRES MILLONES DE BENEFICIARIOS
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¿Qué es la inflación económica?
La inflación económica es uno de los temas en auge en los últimos años, especialmente con
la subida de los precios de los alimentos y del coste de vida general. Pero, ¿en qué consiste
este fenómeno económico realmente? Para comenzar es importante definir qué es la inflación
económica, que es el nombre que recibe el aumento de los precios de bienes y servicios que
provoca la pérdida de poder adquisitivo del dinero, es decir, que el dinero valga menos.

original

Los periodos largos de inflación alta afectan negativamente a la capacidad de ahorro de los ciudadanos.

La inflación económica  es uno de los temas en auge en los últimos años, especialmente con

la subida de los precios de los alimentos y del coste de vida general. Pero, ¿en qué consiste
este fenómeno económico realmente?

Para comenzar es importante definir qué es la inflación económica,  que es el nombre que

recibe el aumento de los precios  de bienes y servicios que provoca la pérdida de poder

adquisitivo del dinero, es decir, que el dinero valga menos.

Como destacan desde el  Banco Central Europeo la inflación tiene lugar cuando se produce un

aumento general de los precios, no únicamente de artículos individuales, lo que "da como

resultado que por cada euro puedan adquirirse hoy menos bienes y servicios que ayer".

Hay también diferentes tipos de inflación,  que dependen del porcentaje del aumento. Entre

ellos se encuentran los siguientes:

Hiperinflación:  si el aumento de los precios ha superado el 1.000% anual.

Inflación galopante:  si se producen aumentos de los niveles de inflación que superan los dos o tres

dígitos (entre el 10% al 1.000%) en un año, lo que puede hacer que algunos productos dupliquen o

tripliquen sus precios en ese tiempo.

Inflación alta:  que se sitúa por encima del 4% y por debajo del 10% de aumento anual.

Inflación moderada:  la que se encuentra entre el 2% y el 4% de crecimiento anual.

Inflación controlada:  aquella que se acerca al 2% anual y se mantiene relativamente estable.

También hay diversos motivos  por los que puede crearse una situación de inflación:

La inflación por  demanda:  aquella en la que los precios suben porque la oferta es superior a la

demanda.

La inflación de costes:  se produce cuando los costes de la producción de bienes y servicios

aumentan y, para compensar dichos costes, los precios suben de forma proporcional.

La inflación autoconstruida: esta tiene lugar cuando las previsiones indican que se producirá un
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incremento de precios, lo que hace que las empresas aumenten de antemano el coste de sus

bienes o servicios.

Cómo calcular la tasa de inflación

Para medir la inflación  se realizan diversos cálculos y hay varios métodos para poder conocer

la tasa de inflación, como el IPC,  que es una de las más conocidas aunque se utilizan también

otras, como el deflactor del  PIB.

En el caso del IPC,  o índice de precios al consumo,  se busca saber cuánto cuesta una 'cesta

de la compra'  a través de la variación  de sus precios en un periodo de tiempo determinado.

Desde el BCE destacan que cuando se calcula el aumento de los precios se tiene en cuenta

diversos que artículos  y servicios  que forman dicha cesta "tienen mayor peso  que otros en los

que se gasta menos". Para explicarlo usan de ejemplo el gasto de electricidad, que es un

gasto fijo, periódico y relevante para la gran mayoría de ciudadanos, frente a otras compras

más pequeñas y que se realizan de forma más esporádica, como los paquetes de azúcar.

Según el BBVA el primer paso para calcular la inflación a través del IPC consiste en calcular

el coste de la cesta de la compra,  se realiza a través de una selección  de los precios  de

distintas fuentes en dos puntos temporales  que se van a comparar: el año seleccionado y el

'año base' que servirá de referencia previa.

Así se puede calcular la  tasa de inflación a partir del IPC, que dará un resultado en forma de

porcentaje. Para calcularlo se usa la siguiente fórmula:  [(IPC año 1-IPC año base)/IPC año
base]*100%.

Por otra parte, el deflactor del PIB  también sirve para calcular la tasa de inflación. Según Evo

Banco "sirve para calcular el promedio de los precios de los bienes y servicios  que se

producen en un determinado país". Se trata de un índice que se usa para  medir la evolución

de una economía concreta, en el caso de España el órgano encargado de realizar los cálculos

relacionados con el deflactor del PIB es el INE  (Instituto Nacional de Estadística), mientras que

la Oficina de Estadística de Comunidades Europeas  (Eurostat) tiene una serie de reglas para el

cálculo de este índice con el que se busca asegurar que los Estados de la UE tengan datos

que puedan compararse. Para calcular el deflactor del PIB se debe dividir el PIB nominal entre

el real y multiplicar por 100: [(PIB nominal/ PÎB real) x 100].

El deflactor del PIB es una medida que se usa menos cuando se calcula la tasa de inflación

ya que sus resultados son trimestrales  y se dan a conocer dos meses tras el final del

trimestre, mientras que el IPC  se publica de forma mensual.

La inflación y la pérdida del valor del dinero que esta conlleva puede hacer que la economía

de los ciudadanos se resienta.  Por ello es normal que se comiencen a buscar formas de

protegerse de cara a las situaciones de inflación alta y prolongada que  merman los ahorros de

la gente y dificulta su vida. Sin embargo, no existen fórmulas mágicas que ayuden a preservar

los ahorros y los consejos de los expertos no son útiles para todos los ciudadanos, pero estas

son algunas formas que recomiendan para intentar sobrellevar las épocas de inflación:

Uno de los consejos más extendidos para capear el temporal y no perder los ahorros durante

ciertas etapas de inflación es invertir  para poder "recibir una rentabilidad que supere el

aumento en el nivel de precios", según explica el banco BBVA en su web.

Específicamente, los expertos recomiendan invertir teniendo en cuenta la inflación  del

momento, que también cambia con el tiempo.

Algunas de las inversiones más atractivas e históricas para protegerse en tiempos de inflación

es el oro,  ya que su valor es relativamente estable y así que "permite proteger el patrimonio

en situaciones volátiles", algo que destacan desde medios como la revista Forbes, según la

que se usa ya que sirve de seguridad en momentos de inflación moderada o alta. Aunque en

su artículo Forbes también resalta que la intervención de los bancos centrales en la economía
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ha hecho que la importancia de este metal disminuya respecto a otros momentos del pasado.

Según BBVA otra opción es la inversión inmobiliaria,  ya que es un sector que se adapta bien

a los cambios del mercado. También los  fondos de inversión aumentan su popularidad, según

el banco, especialmente en territorio europeo. Algunos de estos "vinculan su rentabilidad al

nivel de inflación oficial", aunque también se puede optar por otros de renta variable que se

encuentran por encima de los niveles de inflación.

A quién beneficia la inflación

Aunque no lo parezca, las épocas de inflación no son malas para todos los sectores y agentes

que intervienen en la economía de un país y algunos incluso pueden beneficiarse,  mientras

otros son perjudicados. Esto depende de algunos factores, como la tasa de inflación del país o

los ingresos que se perciben en ese tiempo y también la relación entre estos dos elementos.

Uno de los grandes beneficiados en las épocas de inflación son las personas con deudas.

Esto se debe a que el valor del dinero  en la hora de la devolución es menor que el valor que

tenía el dinero que recibieron en primer lugar.

Otro gran beneficiado en estos casos suele ser el Estado,  ya que, ya que recauda  más dinero

y los costes de su deuda  se incrementan a un ritmo más lento. Además, al subir el precio de

los productos aumenta también la recaudación de algunos impuestos. Es el caso del IVA,  que

al ser proporcional al precio del producto base, se incrementará conforme este coste más.

También dependiendo de los motivos de la inflación pueden beneficiar a unos agentes u otros

del mercado. Por ejemplo, en casos de inflación por demanda  (que se producen cuando la

demanda supera a la oferta, aumentando los precios) los beneficiados son algunos sectores

productores,  ya que pueden aumentar los precios. Este tipo de beneficio suele darse productos

para los que no hay otros que sirvan de sustitutos  a los que los ciudadanos puedan recurrir,

como el caso del combustible, la electricidad  o el sector inmobiliario.

Influye además la capacidad la flexibilidad de los precios de los productos y bienes en las

épocas de inflación y si el margen de beneficios puede superar la tasa y ser beneficioso. Por

ejemplo, un estudio del  Banco de España muestra que entre la segunda mitad de 2021 y 2022

la guerra de Ucrania  provocó un aumento de los costes de producción de las empresas, lo

quese ha convertido en una de las causas de la inflación.  En este estudio se identificaron los

sectores en los que más creció el precio de los productos, en proporción a los costes

necesarios para su producción. En el estudiose señala que "las empresas habrían trasladado,

en promedio, a los precios de venta una parte sustancial del aumento de sus costes  de

producción en 2022, aunque con importantes diferencias respecto al sector. En aquellos

sectores en los que los precios "son históricamente más rígidos  (...) la traslación del alza de

los costes a los precios de venta habría sido más lenta".

Y si hay unos beneficiados, también hay grupos que suelen convertirse en los más afectados

en los períodos de inflación. Por ejemplo, y como ya se ha comentado con anterioridad, la

inflación dificulta  que la gente ahorre  y provoca que el dinero que ya tenían pierdan su valor.

Este es uno de los motivos por los que los expertos recomiendan invertir, ya que así se evita

que los ahorros se queden estancados.

La inflación, ¿es buena o mala?

Como todo en la vida, no todo es blanco o negro y considerar la inflación como algo malo o

bueno depende de diversos factores.  El primero es la tasa de inflación, el segundo la situación

económica  y las decisiones que se pueden (o no) tomar en esos momentos.

Es innegable que la inflación puede causar estragos en la economía de los países y, que

como ocurre en todas las crisis, los más afectados son los ciudadanos  de a pie que ven como

los periodos de inflación alta y que se alarga en el tiempo producen que sus ahorros mermen,

al igual que el valor del dinero, mientras que aumenta el precio de los productos y en general,
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del coste de la vida. Sin embargo, hay una serie de momentos en los que la inflación puede

ser positiva  para la economía nacional.

Como indica el Fondo Monetario Internacional  (FMI) muchos expertos en economía consideran

que una tasa de inflación baja, estable  y que se comporte de forma previsible  puede ser buena

para la economía. Esto se debe a que la inflación con estas características hace que sea más

sencillo realizar los cambios necesarios en precios y tasas de interés, reduciendo su "impacto

distorsionador". Según el FMI, conocer que los precios pueden subir por consecuencia de la

inflación ya prevista permite a los consumidores hacer sus compras y tomar otras decisiones

antes, "lo que impulsa la actividad económica", es decir que se mueva y no se quede

estancada.

Esto hace que muchos bancos centrales sigan la estrategia inflation targeting  (o poner la

inflación en el punto de mira), ya que su principal objetivo  es mantener una inflación  baja y

controlada, pero siempre por encima de 0. Por ejemplo, el Banco Central Europeo  sitúa su

objetivo de inflación en torno al 2%  a medio plazo para su política monetaria. Esto se debe a

que, como la institución establece en su web, su trabajo es "mantener la estabilidad de los

precios" puesto que es la "mejor contribución que la política monetaria puede hacer al

crecimiento económico y a la creación de empleo".
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